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El valor unificador del deporte
El evento más importante del año 2023 fue sin duda el Congreso Panameri-
cano organizado a principios de octubre por el Distrito Ecuador del Panathlon 
International y el Club Guayaquil.

Los aspectos más destacados de este Congreso están destacados en nuestra 
Revista.

Se agradeció mucho la presencia de muchos europeos entre los panatletas 
latinoamericanos. También ha contribuido a un mejor conocimiento por parte 
de los propios europeos de las realidades geopolíticas de este inmenso conti-
nente. Esto es de gran beneficio para la universalidad de nuestro Movimiento.

El espíritu del Panathlon, la difusión de los valores olímpicos, es una realidad 
que se vive diariamente entre los panatletas de los 9 países latinoamericanos 
donde el Panathlon International está presente. Nuestro acuerdo con ODEBO, organización deportiva presente en 
7 países de América del Sur, debe garantizar una mayor visibilidad para nuestra Organización.

La guinda del pastel: poco después de concluir el Congreso recibimos la noticia de la creación de un Club en Co-
lombia y por lo tanto de la incorporación de un nuevo país a la familia de los panatletas. Por lo tanto, el atractivo 
del Congreso también ha dado sus frutos en términos de expansión del Panathlon International. 

Valió la pena.

Un debate muy diferente y una atmósfera distinta en el mundo del deporte internacional con el reciente Foro 
SportAccord, que tuvo lugar a mediados de noviembre en Lausana, en el Museo Olímpico.

SportAccord es una asociación deportiva mundial y una organización federativa con sede en la capital olímpica, 
Lausana, Suiza; está formada por importantes organizaciones deportivas “paraguas”, incluidas federaciones inter-
nacionales olímpicas y no olímpicas.

El Panathlon International, como organismo reconocido por el COI, está invitado a los eventos organizados por 
SportAccord, en particular al Foro Anual donde se debaten los principales temas de actualidad en el mundo del 
deporte. Son tiempos difíciles para todo el Movimiento Olímpico.

Dirigido principalmente a las federaciones deportivas internacionales, pero también a todos los miembros de la 
familia olímpica, el Presidente del COI, Thomas Bach, pronunció un discurso muy potente. Relatamos algunos 
pasajes esenciales: “Las tensiones geopolíticas actuales son extremadamente complejas. En estos tiempos difíciles, el 
poder unificador del deporte es más importante que nunca. (…) Nuestro papel es claro: unir – y no agravar las divisiones”. 
El Presidente del COI describió el peligro creciente para todo el movimiento deportivo de ver debilitada su misión 
unificadora, “por no hablar de ser atacado, por tal o cual gobierno. A algunos les gustaría decidir la participación de qué 
atletas y en qué competiciones. A otros les gustaría decidir dónde se celebrarán las competiciones. A otros les gustaría 
organizar sus eventos deportivos desde una perspectiva política. En este último caso, sobre todo, esto significaría que 
un gobierno tomaría el control del deporte internacional. Si así fuera, su papel y el del Movimiento Olímpico quedarían 
obsoletos”. 
Y añade: “En un mundo del deporte tan politizado, (…) las competiciones sólo tendrían lugar entre bloques políticamente 
similares y sería imposible que el deporte representara una fuerza unificadora para toda la sociedad y la humanidad”.

El escenario es sombrío. Es realista. Durante la Mesa Redonda organizada en Roma el año pasado, el Panathlon 
International aportó su contribución de reflexión en el contexto de la guerra librada por la Federación Rusa contra 
Ucrania. El Presidente Bach tiene razón al llamar la atención de todo el Movimiento Olímpico sobre la existencia de 
estas amenazas reales y persistentes.

El Panathlon International y todos sus Clubes, conscientes de estos peligros y, sobre todo, preocupados por la difu-
sión de los valores olímpicos, encontrarán la motivación necesaria para proseguir su misión. 

Buena lectura de nuestra revista.
Pierre Zappelli

Presidente Internacional
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La “sede” del Panathlon International, por primera 
vez en muchos años, se trasladó a Ecuador para asi-
stir al XV Congreso Panamericano y al mismo tiempo 
organizar dos reuniones institucionales: el Consejo 
Internacional y el Comité de Presidentes de Distri-
tos. Luego de haber realizado diversas estimaciones 
económicas, y gracias a la hospitalidad del Pana-
thlon Club de Guayaquil, se estimó que la diferencia 
mínima entre los costes de organización en Europa o 
América del Sur, fue ampliamente compensada por 
la oportunidad de fortalecer los lazos entre los dos 
continentes y de incrementar el desarrollo del PI en 
América Latina gracias también a la participación de 
una importante delegación europea. ¡Podemos decir 
que los objetivos se han logrado!

Todos los participantes tuvieron la oportunidad de 
agradecer la hospitalidad del Presidente de Distrito 
Danilo Carrera Drouet y del Presidente del Club de 
Guayaquil César Pólit, así como profundizar su en-
tendimiento mutuo en un ambiente de amistad y de 
compartir los valores panatléticos.

Consejo Internacional y firma Mou con Odebo

A la llegada del Consejo Internacional, el 2 de octu-
bre se llevó a cabo en el hotel Oro Verde el acto de 
firma del convenio de colaboración con ODEBO 
(Organización Deportiva Bolivariana) que organiza 
los Juegos Bolivarianos desde 1938. Con este acuer-
do, que es el primero firmado para Sudamérica, nace 
un nuevo proyecto de participación, mediante el 
cual los clubes sudamericanos tendrán parte activa 
en los Juegos Bolivarianos que se desarrollan y que 
involucran a siete países sudamericanos; en esta 
ocasión podrán otorgar un premio Panathlon Inter-
national Fair Play. El presidente de ODEBO, Baltasar 
Medina, colombiano, y el presidente Pierre Zappelli 
en presencia del Consejo Internacional firmaron este 
importante acuerdo de colaboración.

Por la noche los delegados presentes fueron invi-
tados por el Presidente del Distrito Ecuador Danilo 
Carrera y por el presidente del club guayaquileño 
César Polit en un cóctel que tuvo lugar en la terraza 
del banco de Guayaquil con vista a la grandísima ciu-
dad que se levanta en la confluencia de varios ríos. 
Al día siguiente, el 3 de octubre, tuvo lugar la reunión 

del Consejo Internacional con el ex presidente Gia-
como Santini, el tesorero Stefano Giulieri y el miem-
bro de la Comisión Fiscal Marino Albani conectados 
desde Europa. 

Entre los diversos puntos en discusión en la agen-
da, nos centramos en la comisión de ahorro y sobre 
las hipótesis de búsqueda de recursos. El consejo 
internacional luego, con mucho gusto, ratificó la 
constitución del nuevo distrito Argentina y aprobó 
el documento, elaborado por el grupo de trabajo, 
para nombrar la comisión de ética del PI y un código 
de ética a ser aprobado en la asamblea general de 
Agrigento. 

También se mostró satisfecho de la continuación 
del proyecto Erasmus Sport Against Match Fixing 
(SAMF) y el nombramiento de tres embajadores del 
PI para la difusión de los resultados de este proyec-
to. Al finalizar los trabajos, el Consejo Internacional 
fue recibido por el Gobernador de la provincia del 
Guayas Francesco Tabacchi y posteriormente par-
ticipó en la inauguración de las glorias del deporte 
ecuatoriano.

El Panathlon International en el XV 
Congreso Panamericano en Guayaquil - 

“El deporte es más que ganar o perder” 
del 2 al 7 de octubre de 2023

de Simona Callo
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Comité de presidentes de distritos

El 4 de octubre tuvo lugar en el club de banqueros la 
reunión del comité de presidentes de distritos.
Estuvieron presentes todos los presidentes de distri-
to o delegados y el presidente del distrito de Austria, 
Joseph Müller, y el tesorero Stefano Giulieri y estu-
vieron conectados de forma remota. 

La reunión fue inaugurada por el Presidente Interna-
cional Pierre Zappelli quien, después de agradecer al 
Presidente del Distrito Ecuador Luis Danilo Carrera 
por la organización y la acogida, felicitó a la nume-
rosa presencia y participación y explicó la decisión 
del CI de establecer la Comisión de Ética para la 
adopción de un código de ética que será aprobado 
en la Asamblea General. Luego cedió la palabra a la 
Secretaria General Simona Callo para actualizar las 
actividades de la Secretaría General quien, después 
de dar la bienvenida al nuevo Presidente del Distrito 
Argentina, Jorge Minuto, presentó su informe. 

A continuación tomó la palabra el CI Luis Moreno 
para ilustrar la evolución del “Plan de Desarrollo”; 
y luego el tesorero Stefano Giulieri para discutir la 
organización de las reuniones del Comité de Presi-
dentes de Distritos con vistas a salvar la gestión.

También señaló cómo continúa el aumento constan-
te, la inflación general y la erosión de los miembros, 
que han conducido inevitablemente a menores ingre-
sos. Luego invita a los presentes a pensar en medidas 
concretas para aumentar los ingresos a fin de tener la 
fortaleza financiera necesaria para continuar nue-
stras actividades definidas en el Estatuto y proseguir 
el excelente trabajo a nivel internacional.

Los presidentes de los Distritos, después de una di-
scusión resumida de todos los informes de activida-
des, elaboraron el documento final que fue presen-
tado al consejo internacional que se unió al comité y 
que se publica por separado.
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CONCLUSIONES DEL XV CONGRESO PANAMERICANO
• La presencia del Presidente Internacional Pierre Zappelli, de los miembros del Consejo Internacional y de 
los representantes de los Distritos de América y Europa es motivadora y productiva para los participantes en 
el XV CONGRESO PANAMERICANO.

• El convenio con la Organización Deportiva Bolivariana (ODEBO), firmado en el marco del Congreso, es un 
hito histórico en nuestros eventos y al mismo tiempo determina un primer paso hacia una mayor presencia 
del Movimiento del Panathlon Internacional en el mundo.

• El tema central del XV Congreso Panamericano del Movimiento Panatlético Internacional, “EL DEPORTE 
ES MÁS QUE GANAR O PERDER”, permitirá a nuestros panatletas y participantes ampliar su visión en par-
ticular en los aspectos de deporte, salud, inclusión y educación, afrontar el futuro con compromiso y seguir 
contribuyendo, con nuestras ideas, al bien del PI.

• Recomendamos a la Comisión Científico-Cultural del PI estudiar la posibilidad de que los acuerdos alcanza-
dos en los próximos Congresos Panamericanos sirvan de insumo para sus compromisos futuros y para poder 
enfrentar los desafíos que encontrará la humanidad en las próximas décadas.

• Agradecemos por el apoyo a los Clubes en la participación en este evento continental, en particular en 
comparación con congresos anteriores.

• Agradecemos al Distrito de Ecuador y al Club de Guayaquil por la organización de este Congreso Paname-
ricano y por la maravillosa bienvenida a todos los participantes. Todo esto confirma la presencia y expansión 
del movimiento panatlético en Estados Unidos.

Comité de Presidentes de los Distritos 
Guayaquil ECU – 4 de octubre de 2023

Documento final

La reunión del Comité de Presidentes de Distritos finalizó a las 16 horas con los siguientes puntos:

1. Reconocimiento especial al trabajo del Presidente Pierre Zappelli y del Consejo Internacional de nuestro 
movimiento gracias a la actividad internacional durante sus mandatos.

Los Presidentes de Distrito desean:
2. resaltar el trabajo de los Clubes después de la pandemia que han logrado superar e incrementar sus activi-
dades y eventos a favor del deporte y del Juego Limpio.

3. Alentar la visita de los Presidentes de Distritos y de los Gobernadores a visitar los Clubes de acuerdo a las 
necesidades y en el marco de las normas internacionales del Panathlon International.

4. Resaltar la necesidad de realizar reuniones en línea y presenciales de los Presidentes de Distritos, por lo 
tanto al menos una reunión presencial y una reunión en línea durante cada año.

5. Agradecer y subrayar el excelente trabajo del “Plan de desarrollo” elaborado y aprobado por el Consejo 
Internacional.

6. Compartir y valorar la necesidad de promover los valores culturales del deporte y la sostenibilidad de la 
institución en todos los espacios posibles.

7. Como parte de una mayor expansión y creación de nuevos Clubes, solicitar al Consejo Internacional analizar 
la posibilidad de reducir inicialmente el número de nuevos Socios para iniciar el proceso de creación de Clubes.

8. Incrementar la participación de los deportistas en la promoción de los valores del PI en todos los deportes, 
incluidos para personas discapacitadas.

9. Desarrollar el mayor número de actividades posibles para celebrar el Día del Panathlon y el Día Mundial del 
Juego Limpio en todos los Clubes.



Durante su última reunión, el 3 de octubre, en el marco del Congreso de Guayaquil, el Consejo Internacional 
adoptó algunas resoluciones.  Además de las cuestiones administrativas, dos ciertamente interesan a todos 
los miembros: el establecimiento del Distrito Argentina y el lanzamiento de la Comisión de Ética.

DISTRITO ARGENTINA: en consideración a alcanzar el número mínimo de clubes necesarios (tres), Argentina 
vuelve a tener su propio Distrito.  Aquí está el texto de la resolución:

 “El CI, tomando nota de la resolución 31/23/CP, habiendo tomado nota también de la opinión positiva 
de los presentes, resuelve - ratificar la constitución del Distrito ARGENTINA que ya estará representado 
en el Comité de Presidentes de Distritos, previsto para el día siguiente, de su presidente Jorge Alberto 
Minuto. 

“COMISIÓN DE ÉTICA: el tema llevaba tiempo en discusión y, luego de un amplio cotejo de opiniones y pro-
puestas, se llegó a la siguiente resolución:

 “El CI, habiendo tomado nota de la resolución 31/23/CP, habiendo tomado nota también de: - el docu-
mento adjunto elaborado por el Presidente tras las reuniones de la Comisión celebradas los días 16 de 
marzo y 29 de agosto de 2023 en formato electrónico, - la solicitud de aprobar las propuestas conteni-
das en el mismo, considerando la opinión positiva de los presentes, resuelve - aprobar las propuestas, es 
decir,:

 1. acordar la adopción de un Código de Ética tomando como base el del COI, en la medida en que sus 
disposiciones se apliquen al Panathlon International, en particular las letras A (Principios Fundamen-
tales), B (Integridad de Conducta), D ( Buen gobierno y recursos) y G (Obligación de información).  De 
acuerdo con el artículo 3.1 de los Principios Universales, el Código de Ética debe ser aprobado por el 
“máximo órgano de gobierno”, que para el PI es la Asamblea General,

2. nombrar una Comisión de Ética, que estará dotada de un reglamento pero que en cualquier caso ten-
drá la responsabilidad de garantizar que los miembros individuales, clubes y organismos del PI respeten 
las disposiciones del Código de Ética del PI,

3. quién será consultado sobre la base 
de un informe o queja por miembros u 
órganos del PI, o por cualquier persona 
relacionada o no con el PI, así como por 
iniciativa propia, y quién informará al CI 
para la medidas consiguientes 
- de continuar con las iniciativas para ga-
rantizar que el PI pueda ser considerado 
por el COI como una “asociación modelo” 
debido a sus particularidades, 

- encargar al Secretario General que re-
coja por correo electrónico las propuestas 
de los nombres que participarán a la co-
misión, para que pueda constituirse con 
motivo de la próxima Asamblea General 
prevista para el 14 de junio de 2024 en 
Agrigento.

RESOLUCIONES DEL CONSEJO INTERNACIONAL
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Nace el Distrito Argentina
Lanzada la Comisión de Ética
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EN JUNIO EN AGRIGENTO ASAMBLEA ELECTIVA Y CONGRESO

de Giacomo Santini
Ex Presidente Internacional

No posiciones de poder 
sino roles de servicio

Así que aquí vamos de nuevo: dentro de seis meses 
el Panathlon International volverá a la asamblea para 
elegir a los próximos líderes internacionales y cele-
brar el tradicional congreso cultural y científico que 
esta vez estará dedicado a la inclusión y valorización 
de la mujer en el deporte. El acontecimiento vuelve 
a Sicilia, después del encuentro de 2012 en Siracu-
sa, durante el cual el escritor fue elegido Presidente 
Internacional.

Esta coincidencia estimula algunas reflexiones que 
me permiten evaluar mejor la experiencia adquiri-
da en los cuatro años de Presidencia y en los ocho 
años de la Presidencia pasada, así como miembro 
del Consejo Internacional y miembro del Comité de 
Presidencia, juntos al vicepresidente y obviamente al 
Presidente: con derecho a voto en ambos órganos.
La primera reflexión se dirige a la enmienda estatu-
taria aprobada por el CI que prevé un papel mucho 
más ligero para el próximo ex presidente, por así de-
cirlo no oficial, dado que sólo podrá participar en los 
trabajos del Consejo Internacional y del Comité de 
Presidencia, previa invitación y sin derecho a voto. 
El papel de tercer miembro efectivo del CDP será 
asumido por un consejero internacional que trabaja-
rá así junto al vicepresidente y al presidente.

Por supuesto, el secretario general y el tesorero se-
guirán funcionando en el CDP. No se prevén reper-
cusiones críticas sobre este cambio estatutario, ya 
que el papel del próximo ex presidente recaerá en el 
actual presidente Pierre Zappelli, quien lo propuso 
con la intención de alinear cada vez más los métodos 
funcionales del Panathlon con los del COI.

Otro cambio estatutario aprobado en los últimos 
cuatro años se refiere a la restauración de reelegir 
los cargos panatléticos, ferozmente 
disputada en 2012 en Siracusa cuando, 
con una votación casi plebiscitaria, se 
decidió considerar el límite de cuatro 
años insuperable e irrepetible.

La reinstauración de la reelección 
influye fuertemente en la “campaña 
electoral” de quienes pretenden propo-
nerse como nuevo asesor internacional 
y, tal vez, como próximo presidente.

Más allá de las legítimas ambiciones 
individuales, creo contribuir a la sere-
nidad de la elección recordando que 
ser director del Panathlon no significa 

ocupar una “posición de poder” sino ejercer una 
“función de servicio”. Además, es recomendable que 
todos los “aspirantes” al puesto más alto sepan que 
esta no es una experiencia ligera que se debe reali-
zar en el tiempo libre porque requiere disponibilidad 
diaria para estar disponible no sólo por teléfono sino 
con viajes frecuentes a Rapallo y todas las demás 
sedes del Panathlon: desde los principales congresos 
mundiales hasta la asistencia a los eventos de convi-
vencia de los clubes con motivo de acontecimientos 
particulares. 

Ergo: es un papel de pensionado dispuesto a viajar, 
con buenas piernas y estómago robusto, capaz de re-
sistir los ritmos de las reuniones sociales, dispuesto 
a aprender muchas cosas que creía saber y resignado 
a la conclusión de que a pesar de su compromiso 
encontrará siempre algún miembro o club o área o 
distrito más proclive a las críticas que a los elogios. 

Por último, teniendo en cuenta el desarrollo del 
Panathlon en el mundo, no está mal saber hablar 
algunos idiomas. El papel del Consejero Internacional 
es menos exigente, quien, sin embargo, debe estar 
preparado para viajar a las reuniones del CI, realizar 
tareas de representación y sentarse para estar siem-
pre actualizado sobre las actividades internacionales, 
así como los de su club o distrito.

En conclusión, debe olvidar su propia nacionalidad 
porque en el juego por equipos del CI uno sólo 
puede ser útil cuando recuerda que es ante todo un 
Panatleta, defensor de los valores éticos y morales, 
portador de ideales y disponible al diálogo.



 
El 5 de octubre de 2023, el Comité Olímpico Ruso decidió unilateralmente incluir entre sus miembros las 
organizaciones deportivas regionales sujetas a la autoridad del Comité Olímpico Nacional (CON) de Ucrania 
(en particular, se trata de las organizaciones de Donetsk, Kherson, Lugansk y Zaporizhzhya).

Esta decisión contraviene los dictados de la Carta Olímpica ya que viola la integridad territorial del CON 
ucraniano, reconocido por el Comité Olímpico Internacional (COI) de conformidad con la Carta Olímpica.

A la luz de lo anterior, hoy el Comité Ejecutivo del COI ha decidido cuánto sigue:

1. El Comité Olímpico Ruso queda suspendido con efecto inmediato hasta nuevo aviso.

2. La suspensión produce los siguientes efectos:

a. El Comité Olímpico Ruso ya no tiene legitimidad para funcionar como Comité Olímpico Nacional, tal como 
se define en la Carta Olímpica, y no puede recibir financiación alguna del Movimiento Olímpico.

b. Como se especifica en la declaración y recomendaciones del COI del 28 de marzo de 2023, que siguen 
siendo plenamente válidas, el COI se reserva el derecho de decidir, en su momento, sobre la participación 
de atletas neutrales individuales con pasaporte ruso en los Juegos Olímpicos de 2024 en París y los Juegos 
Olímpicos de Invierno de 2026 en Milán y Cortina.

El Comité Ejecutivo del COI también se reserva el derecho de tomar otras decisiones o medidas dependien-
do de la evolución de la situación.

COMITÉ OLÍMPICO INTERNACIONAL
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El COI suspende a Rusia 
por ataque a Ucrania



PANATHLON INTERNATIONAL10

HACIA MILÁN-CORTINA 2026

Los Juegos Olímpicos y Paralímpicos de 
Invierno ilustrados en las escuelas italianas
Muchas carreras también se celebrarán en Trentino Alto Adige

Una semana educativa sobre el deporte y las actividades olímpicas y paralímpicas en las escuelas italianas.
La Semana de los Juegos de Invierno es la iniciativa promovida por el Ministerio de Educación y Mérito - 
Dirección General para los estudiantes, la inclusión y la orientación escolar - junto con la Fundación Milán- 
Cortina 2026 para sensibilizar a los jóvenes sobre las cuestiones olímpicas y paralímpicas durante el curso 
que llevará a Italia a albergar los Juegos de Invierno de 2026.

Una iniciativa nacional que tiene como objetivo hacer protagonistas a los estudiantes y alumnas, hombres y 
mujeres, que en 2026, aún inmersos en su carrera escolar, podrán asistir, si no participar, a los Juegos Olímp-
icos y Paralímpicos de Invierno con una mayor conciencia deportiva de los valores culturales, de respeto y 
ciudadanía, sostenibilidad y cohesión vinculados a los acontecimientos olímpicos y paralímpicos previstos.

Un cronograma de iniciativas formativas y materiales didácticos que se pondrán a disposición del profesora-
do con el objetivo de promover las disciplinas deportivas, la actividad física entre los jóvenes y la difusión de 
los valores olímpicos y paralímpicos entre los estudiantes.
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Proyecto Erasmus SAMF
Tercera reunión en Lituania

El Panathlon International es uno de los socios que 
trabajan en el proyecto Erasmus+ Project, Sport
Contra el Amaño de Partidos (SAMF), financiado por 
la UE.

Como estaba previsto en el Acuerdo del Proyecto, 
los socios se reunieron en Vilnius (Lituania) en la 
Federación Lituana de Fútbol, para la tercera reunión 
transnacional del proyecto (TPM).

Además de los Socios del Consorcio, en la reunión 
también participaron los Embajadores designados 
por todos los socios. Uno de los principales objetivos 
de esta reunión fue capacitar y educar a los Em-
bajadores de la creación de tres eventos deportivos 
multiplicadores (con un mínimo de 30 deportistas y 
una duración de 1 hora). 

Los embajadores del Panathlon International que 
participaron son: Barbara Rossi (Panathlon Club Pe-
saro, Italia), Gwenda Stevens (Panathlon EU Bruselas, 
Bélgica) y Reinhard Seigner (Panathlon Club Graz, 
Austria).

Se han ilustrado todos los resultados obtenidos hasta 
ahora, especialmente:

1) Cómic - https://sportagainstmatchfixing.com/co-
mic-book/

2) Kit de herramientas - https://sportagainstmatch-
fixing.com/toolkit-download-in-your-own-language/

3) Póster - https://sportagainstmatchfixing.
com/posters/

4) Vídeo: https://sportagainstmatchfixing.
com/videos-first-person-stories/

5) Cómics y carteles adaptados al balonce-
sto – (enlace aún no disponible)

6) Juego SAMF: (Desafortunadamente, el 
juego aún no está disponible y no se pudo 
mostrar).

El día 29 de septiembre, los Socios se reu-
nieron temprano en la mañana para avanzar 
con la actividad de sustentabilidad, que ya 
es parte integral de estos encuentros: plan-

tar árboles para contribuir a la huella de carbono que 
todos los socios salen teniendo que viajar en avión. 
Esta actividad es una gran oportunidad para que 
todos los Socios se reúnan y contribuyan colectiva-
mente a mejorar su huella ecológica.

Después de esta actividad, los socios se reunieron 
nuevamente en el Auditorio para discutir la Confe-
rencia Final en Lisboa, prevista para abril de 2024. 
Durante la presentación, la Federación Portuguesa 
de Fútbol (socio coordinador del Consorcio) subrayó 
que esta Conferencia Final contará con la participa-
ción de actores de renombre internacional.

En representación del Panathlon International, 
Patrick Van Campenhout y Fábio Figueiras también 
participaron de esta reunión y contribuyeron acti-
vamente en los distintos debates que se llevaron a 
cabo durante el día. Es importante recordar que Si-
mona Callo, Monica Rossi, Patrick Van Campenhout y 
Fábio Figueiras han trabajado activamente en SAMF 
contribuyendo a las diferentes actividades previstas 
en el Acuerdo del proyecto (incluido el desarrollo 
del Kit de herramientas, la organización y gestión de 
los Focus Groups, diversas traducciones de cómics, 
Toolkits, carteles y otros materiales) y participar en 
las reuniones mensuales en línea del Consorcio.

de Fábio Figueiras
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DEBATE SOBRE EL JUEGO LIMPIO

de Livio Guidolín
Maestro del Deporte y Panatleta

Antes que los jóvenes educamos 
a padres y profesores
Empezar desde la escuela puede ser útil pero hay que preparar el terreno

El Fair Play es un concepto positivo, es una forma de 
pensar, es el principio fundamental de vivir el deporte.
Hace 60 años Jean Presset redactó la Carta del Juego 
Limpio.

Llevamos 60 años intentando restablecer y redescubrir 
el Juego Limpio

El movimiento es un gesto intencional que genera 
movimiento, da lugar al deporte y por tanto presupo-
ne una fuente. La fuente a lo largo del tiempo debe 
expresarse en términos de “Smart motion” (es decir, 
movimiento inteligente). Está claro que cualquier mo-
vimiento que se convierta en deporte o “movimiento 
inteligente” requiere energía.

La “fuente” que permite la práctica del deporte es la 
vitalidad que éste debe tener, provenir y encontrar 
inspiración en una fuente de energía. Pero, ¿cuál es la 
fuerza individual que nos empuja a actuar desde lo más 
profundo de nuestro interior, que nos proporciona la 
energía? 

Se formulan varias hipótesis: 

• Freud cree que la energía que se “transforma” en 
movimiento y deporte se debe al “impulso sexual” 
entendido como búsqueda de placer en el sentido más 
amplio, y que a menudo trabaja en conjunto con el 
impulso agresivo. 

• Jung, alumno de Freud, afirma que no es posible de-
finir la energía que empuja al individuo a actuar, ni que 
se trate de un impulso sexual. 

Él simplemente la llama “Energía vital”.

• Otro discípulo de Freud, Alfred Adler, cree que el 
comportamiento humano está muy influenciado por las 
condiciones sociales en las que vive y por tanto la ener-
gía consiste en la búsqueda de superar el “sentimiento 
de inferioridad” personal.

• Otra discípula de Freud, Karen Horney, no está de 
acuerdo con las pulsiones y cree que la Energía surge 
de la búsqueda de una seguridad que permita superar 
la “Angustia básica”.

• Para Erich Fromm, la energía proviene del deseo de 

reaccionar ante el aislamiento y a la inseguridad que 
caracteriza a la sociedad.

Todas estas hipótesis: impulsos sexuales y agresivos, 
energía vital, superación del sentimiento de inferiori-
dad o angustia básica tienen un denominador común: 
están presentes desde los primeros años de vida en 
todos los niños, sin excepción.

Los estudiosos del desarrollo mental coinciden en que 
las experiencias de los primeros años de vida son deci-
sivas en el desarrollo de la personalidad:

a) La relación afectiva positiva, intensa y continua con 
un adulto es condición previa para unas buenas bases 
de desarrollo emocional y social.

b) Partimos de la sonrisa ante la visión de un rostro 
humano, de la angustia ante la visión de un rostro 
extraño y por lo tanto uno llega a la afirmación de la 
propia convicción, a diferencia del adulto que afirma su 
opinión con el primer NO.

c) Este es el momento en que el niño adquiere nocio-
nes morales fundamentales.

Inicialmente la moralidad se basa en la autoridad adul-
ta. Posteriormente evoluciona hacia una moralidad que 
no se basa en la autoridad del adulto sino en el grupo 
del que el individuo es miembro.
La primera etapa del proceso educativo se desarrolla 
en el ámbito familiar con la educación social, moral, 
emocional y la percepción de seguridad.
En un segundo tiempo la escuela se activa con la 



formación intelectual y la integración definitiva a la vida 
social.

La educación supone e incluye la presencia simultánea, 
colaboración e integración de diferentes figuras recto-
ras.

El concepto de educación debe interpretarse como una 
“familia de conceptos”. El tema adquiere las caracterís-
ticas completas de su especie incorporando al menos 
cuatro momentos:
Crecimiento biológico, enculturación, aprendizaje y 
formación.

1 El crecimiento biológico se refiere al desarrollo del 
organismo y su potencial.

2 La enculturación es el proceso de socialización a 
través del ejemplo, el hábito con la asimilación de con-
ductas, creencias, prácticas de vida, prejuicios.

3 El aprendizaje se produce con la asimilación de cono-
cimientos, técnicas, lenguajes y códigos específicos.

4 La formación es el punto de llegada de la incultura-
ción y del aprendizaje, es la síntesis orgánica y funcional 
de conocimientos y de las técnicas, es la libre asimila-
ción de la cultura en la que vivimos.

Muchos, demasiados padres no han sabido enseñar 
e inculcar en la cabeza de los jóvenes el sentido del 
peligro, la ética, la moralidad; los jóvenes a menudo se 
encuentran desconectados de la realidad.

Padres que ante las tragedias exclaman “todo saldrá 
bien, sólo hay que proponer la suma adecuada”.

Padres que permiten que los jóvenes permanezcan pe-
gados a las pantallas, a los monitores 5/8 horas al día, 
sino “no puedo hacer nada” ¿No? - de lo contrario”
No se puede comer tranquilo en un restaurante.” ¿No?
Padres que, a pesar de no conocer el metaverso (espa-
cio virtual en el que se adelgazan hasta siendo casi 
imperceptibles las diferencias con la realidad) permiten 
a los niños vivir la vida metaversamente considerando 
las dos vidas superponibles. Consideran que “vivir” y 
vivir en el metaverso es lo mismo.

Vivimos en una sociedad falsamente democrática e 
hipócrita, que a fuerza de inútil laxitud ideológica ha 
abdicado de las figuras y roles de educador-padre-mae-
stro todo a favor de los “influencers”. 

De ello se deduce que para estos padres hablar de ética 
y valores en el deporte suele parecer anacrónico, por-
que para ellos existe una fuerte conciencia de que se 
trata de palabras y conceptos vacíos, frívolos, vaciados 
de su significado original.

Hace 60 años Jean Presset redactó la Carta del Juego 
Limpio.
Llevamos 60 años intentando restablecer y redescubrir el 
Juego Limpio.
Llevamos 60 años ofreciendo el Fair Play exclusivamen-
te a niños y jóvenes que se acercan al deporte.

No nos hemos dado cuenta de que la “transmisión 
cultural” es incompleta, está interrumpida.

Para no empezar siempre de cero, intentamos educar a 
los padres que quizás lo necesiten más que los niños.
Ilustramos a los padres los valores olímpicos, los valores 
del deporte que, como es sabido, siempre anteponen 
los principios universales de la persona.

Explicamos a los padres que la afectividad, como 
conjunto de sentimientos, emociones y pasiones, es la 
base de la comunicación humana y su desarrollo es un 
determinante esencial del bienestar o desadaptación 
psicológica.

Proponemos que los padres recuperen el concepto de 
educación vivido como una “familia de conceptos”, una 
familia de 7 C.

Les animamos a relacionarse con los jóvenes cumplien-
do las siguientes 7 C

Capacidad - Carácter - Cohesión - Competencia - Co-
munidad - Coraje - Creatividad

Capacidad:  para afrontar diferentes situaciones con 
aptitud para la resolución de problemas.

Carácter:  además de las características biológ-
icamente determinadas deriva de la forma en que se 
integran las experiencias relacionales y los componen-
tes emocionales vinculados a los valores elegidos en 
relación al rol y al sistema cultural en el que se vive.

Cohesión:  solidaridad de intenciones e ideas, 
atracción mutua. No olvides que la diatriba siempre se 
está desintegrando.

Competencia:  preparación necesaria para realizar 
determinadas actividades y expresar juicios.

Comunidad:  presencia de valores compartidos, com-
promisos asumidos y un programa social.

Coraje:  fortaleza de ánimo para tener que afrontar 
situaciones difíciles o peligros. Significa asumir respon-
sabilidad tanto física como moral.

Creatividad:  capacidad de crear con ingenio, con 
imaginación. El proceso creativo se desencadena a 
partir de la motivación, de la necesidad de autonomía, 
del deseo de explorar el entorno y de nosotros mismos, 
del impulso de superar lo organizado, empaquetado, 
preestablecido e ir más allá.

-------------------------------

Citas:

- Monego (Panathlon International)
- Vianello (Por qué nos comportamos así)
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El valor de los pequeños ejemplos

JUEGO LIMPIO: DE LA IDEOLOGÍA A LA PRÁCTICA
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Mientras se desarrollan las reuniones de 
los grandes organismos mundiales que 
inspiran y apoyan el juego limpio, en un 
nivel básico nos preguntamos qué se 
puede inventar realmente para que esta 
ideología del respeto penetre en el cere-
bro y en el corazón de los jóvenes.

El Panathlon ha promovido acciones 
vigorosas hacia las escuelas primarias y 
secundarias, donde se inyectan valores y 
sentimientos en una tierra que aún no ha 
sido recuperada y, por lo tanto, está lista 
para absorber savia fresca.

Cada año, la mayoría de los clubes identi-
fican y premian casos de juego limpio de 
diversa importancia: desde acontecimien-
tos verdaderamente sensacionales hasta el reconocimiento de la carrera de deportistas y directivos con historias 
ejemplares.

El defecto de estas iniciativas es su carácter temporal: hay un cierto clamor en el momento de la ceremonia y 
luego tendremos que esperar hasta el año siguiente para volver a hablar de ello.

La estrategia que hay que apoyar es más bien la del pequeño cabotaje diario: el juego limpio a pequeña escala 
aplicado a cada partido de fútbol local o evento periférico de cualquier disciplina.

No hay que esperar al caso sensacional que muchas veces no llega, es preferible actuar como centinelas en los 
mil pequeños pero significativos casos que ocurren en todo evento deportivo, incluso el más modesto.

El escritor presenció uno verdaderamente ejemplar, en un campo de fútbol de una localidad italiana, durante un 
partido entre equipos de cadetes: de 10 a 13 años.

Durante una acción un futbolista “derribó” a un adversario, sin demasiados elogios, enviándolo al suelo con una 
espinilla magullada. Caso desagradable y probable durante un partido de fútbol.

La reacción del herido fue sensacional: persiguió a quien lo había derribado, lo empujó y lo arrojó al suelo, gol-
peándolo con una patada.

El árbitro intervino sancionándole con tarjeta amarilla y amonestando a no volver a hacerlo.
Para él ese era el nivel de gravedad del comportamiento del joven futbolista. No hay dudas sobre el valor negati-
vo, a nivel ético y deportivo, de ese gesto.

Sin embargo, el entrenador del violento futbolista no fue de la misma opinión. En el primer parón del partido 
llamó al joven al banquillo y lo sustituyó por otro. Pero para ese entrenador el caso tenía un significado mucho 
más profundo en un sentido educativo.

De hecho, una vez finalizado el partido, tomó al joven futbolista del brazo y lo condujo hacia el oponente que 
había cometido la falta contra él y que luego había sufrido su reacción violenta. El gesto fue notado por todo el 
público que siguió con interés la acción del entrenador.
Este último, sin ostentación ni perentoria, sugirió a su alumno que se disculpara con su oponente y que ambos 
sellaran el asunto con un apretón de manos.
Los tonos, las palabras, el ambiente de silencio y expectación del público hicieron el resto acentuando el énfasis 
de un ejemplo inesperado pero atractivo.
Los dos jóvenes, de hecho, evidentemente impresionados por esa lección de juego limpio, acabaron abrazándose.
Resultado de aquel partido de fútbol: 1-0 para toda la vida.

                                                                                  GS



 Club Benevento Proyecto AGILIDAD 
 

Promover un estilo de vida activo y saludable, pero 
también el deporte en todas sus formas para hacer 
de los ciudadanos personas más felices. Esta es la 
nueva campaña #BeActive que la asociación Pana-
thlon Club Italia está llevando a cabo y que describe 
durante la Semana Europea del Deporte, prevista 
hasta el sábado 30 de septiembre.
Un mensaje plenamente acogido por el Convitto 
Nazionale ‘Pietro Giannone’ de Benevento que el 
jueves 28 de septiembre, de 14.30 a 15.30 horas, 
organizó un evento deportivo en el gimnasio - en 

colaboración con el Panathlon Club Benevento - con 
cursos de agilidad y juego-deporte. Torneos para 
estudiantes de secundaria. El invitado de honor fue 
el gobernador del Área 11 de Campania, Francesco 
Schillirò, quien premió a los atletas. Para ‘Gian-
none’ fue un hermoso día dedicado al juego limpio: 
un momento de agregación social, pero también y 
sobre todo de crecimiento respetando los valores. El 
deporte une y crea momentos únicos que quedarán 
en la memoria de nuestros hijos como un tesoro de 
habilidades, pero sobre todo como momentos de 
vida.
Además de Francesco Schillirò, asistieron al evento 
el director Domenico Zerella Venaglia, la presidenta 
del Panathlon Club de Benevento, Danila Vitale, y 
las coordinadoras del proyecto Gemma Splendiani y 
Fiorella Oliviero, profesoras del histórico instituto de 
Piazza Roma.

Club Biella - Juntos deportivamente
 
 El domingo 24 de septiembre tuvo lugar el evento 
#sportingtogether... el evento para niñas y niños con 
discapacidad.  El Panathlon Club Biella organizó el 
evento en el polideportivo Cedas Lancia de Verrone.  
El punto de encuentro fue a las 9.30 y los juegos 
comenzaron a las 10.

EWOS 2023: gran participación y 
fantasía deportiva en toda Europa
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EWOS 2023 

La Unión Europea ha relanzado la iniciativa EWOS que invita a todos los organismos implicados en el 
deporte con fines educativos y formativos, para relanzar su misión con un evento de carácter informativo. 

Numerosos clubes Panathlon han aceptado la invitación. Aquí un primer repaso de lo que han podido 
inventar, a través de las comunicaciones que hemos recibido.



 Este año en #sportingtogether los niños jugaron 
divididos en diferentes equipos sin fijarse en el gru-
po del que venían: todos juntos...

Club Bruxelles – Los riesgos del deporte de élite

En el marco de la Semana Europea del Deporte, el 
Panathlon International EU Bruselas ha organizado 
un evento, para el 26 de septiembre de 2023, en 
colaboración con ENGSO Juventud.

La 

reunión fue inaugurada por Matteo Zacchetti, 
subdirector de la Dirección General de educación, 
juventud, deporte y cultura de la Comisión Europea, 
subrayando la importancia de la Semana Europea del 
Deporte como motor de un estilo de vida saludable 
y el valor de la vida activa y el deporte para el desar-
rollo de la cohesión social.
La Dirección de la Comisión acoge con satisfacción 
la colaboración entre Panathlon y ENGSO destinada 
a apoyar a la UE en la consecución de sus objetivos.

Durante el evento se trataron tres temas: 
• Reconocimiento concedido por un gesto especial 
de juego limpio al atleta belga Jolien Boumkwo;
• Intervenciones de atletas olímpicos y de alto nivel 
sobre los riesgos inherentes a deportes de élite;
• Programa Juvenil ENGSO para jóvenes Embaja-
dores de la integridad deportiva.

El deporte es más que amistad.

La atleta belga Jolien Boumkwo ganó los honores de 
la actualidad deportiva el día 24 de junio de 2023 
en Polonia, cuando participó en los 100 metros con 
vallas reemplazando a una de sus compañeras. Los 
hechos: Boumkwo es la campeona belga de lanzam-
iento de martillo; una de sus compañeras, la vallista 
Anne Zagré, resultó herida y el equipo corría el ries-
go de no poder clasificarse si ella renunciaba a salir a 
la pista. Con la aprobación del entrenador, a Boumk-
wo se le permitió competir en una disciplina que no 
era la suya. La selección belga pudo así clasificarse 
y el gesto de la lanzadora tuvo resonancia mundial. 
El Consejero Internacional Patrick Van Campenhout 
entregó el premio
Panathlon e invitó a Jolien Boumkwo a unirse al 
movimiento del Panathlon. 

El deporte debe abordar más seriamente los riesgos 
potenciales

Pasando al segundo punto, los gimnastas Wannes 
Vlaeminck y Laura Waem hablaron de su experi-
encia, respectivamente, como campeón mundial y 
atleta olímpica.
Vlaeminck (17 años) describió los numerosos de-
safíos que debe afrontar un joven deportista que 
practica gimnasia acrobática y, en particular, los 
numerosos sacrificios necesarios para compaginar 
el estudio con el deporte al más alto nivel. Wannes 
ganó la medalla de oro en el campeonato mundial de 
2022. Recientemente se pasó al atletismo y eligió la 
disciplina del salto con pértiga.

Laura Waem (26 años), licenciada en Farmacia y 
especializada en Desarrollo Farmacológico, fue 
gimnasta olímpica y ha dibujado un cuadro concreto 
de cómo el deporte en general debe garantizar a los 
jóvenes deportistas la posibilidad de vivir la activi-
dad deportiva con total seguridad. Laura habló sobre 
los factores de riesgo que ha experimentado directa-
mente.
A menudo se produce un desequilibrio de poder, ya 
que el entrenador tiene poder sobre el deportista, 
pero también sobre sus padres.

Otro factor de riesgo significativo está representa-
do por la prioridad que se asigna al rendimiento 

 EWOS 2023
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en detrimento del bienestar del deportista. En los 
deportes de alto nivel, el rendimiento, el éxito y la 
victoria suelen ser los principales objetivos, siempre 
a expensas de la salud y el bienestar del deportista. 
Esta condición puede resultar en una presión para 
competir, puede llevar al atleta a ser tolerante hacia 
el comportamiento abusivo por parte del entrenador 
y, en deportistas menores de edad, puede fomentar 
una actitud que considere más importante el ren-
dimiento que el propio bienestar.

Además, la vida de los deportistas de élite carece de 
equilibrio y esto los hace especialmente vulnerables. 
Pensemos en los muchos sacrificios necesarios, en 
el hecho de que las vidas y las identidades de estos 
atletas a menudo giran enteramente en torno al 
rendimiento y, no por último, distanciarse de otros 
intereses y relaciones sociales fuera del ámbito de-
portivo. Finalmente, hay que considerar la influencia 
de la cultura deportiva de élite que suele enfatizar 
aspectos como el peso del deportista, la alta toler-
ancia a la violencia física en algunos deportes (de 
hecho, el dolor es a menudo visto como “parte del 
proceso”) y a la comparación del deportista con un 
modelo mecánico a optimizar, más que con una per-
sona con sus propias necesidades y bienestar.

Un primer e importante paso lo representa el cono-
cimiento de los riesgos potenciales inherentes al 
deporte.

El siguiente paso esencial es implementar un mode-
lo de integridad más riguroso a nivel de federación 
deportiva.
Un modelo de integridad puede incluir varios ele-
mentos, que son esenciales para garantizar que el 
deporte se practique según los principios de integri-
dad:

• Es fundamental crear un punto de escucha in-
dependiente al que se puedan denunciar situaciones 
problemáticas, con un Punto de Contacto de Integri-
dad designado por los clubes o federaciones depor-
tivas.

• Establecer códigos claros de ética y conducta 
para todos aquellos involucrados en una federación 
deportiva, desde atletas hasta entrenadores, desde 
administradores hasta voluntarios.
Las federaciones deben garantizar el estricto 
cumplimiento de estos códigos por parte de todas 
las partes involucradas, garantizando también que 
cualquier transgresión vaya seguida de medidas 
correctivas adecuadas.

• Establecer protocolos de actuación.
Estos protocolos deben proporcionar a la federación 
deportiva un camino claro a seguir siempre que se 

sospeche o confirme un comportamiento de abuso 
físico, psicológico o sexual.

• La educación y la sensibilización en el ámbito ético 
deben ser parte integral del modelo de integridad 
aplicado a los deportistas, entrenadores y otros 
sujetos involucrados.

• Es esencial garantizar un cribado exhaustivo y una 
evaluación continua de los entrenadores, ya que 
gestionar a los deportistas no sólo requiere habili-
dades técnicas, sino también didácticas y pedagógic-
as.

• Además, proporcionar apoyo y asesoramiento 
adecuados a las víctimas, incluido el acceso a aten-
ción médica y psicológica.

• Las federaciones deportivas deberían introducir 
una política de salida bien articulada, acompañada 
de una vía de asistencia para los atletas que aban-
donan el deporte de élite por necesidad o por 
elección.

• Por último, la colaboración con otras organi-
zaciones, nacionales e internacionales, es vital para 
abordar y prevenir el abuso en el deporte.

Laura Waem: En resumen, no basta con reconocer 
los riesgos presentes en la práctica del deporte de 
alto nivel. Las federaciones deportivas deben imple-
mentar un modelo de integridad para garantizar que 
sus respectivas disciplinas continúen ofreciendo un 
entorno seguro, justo y ético para todos los involu-
crados. También deberían garantizar que el modelo 
sea respetado por todos.
El Consejero Internacional Patrick Van Campenhout 
felicitó a Laura Waem por su brillante carrera y por 
su contundente mensaje sobre la ética en el de-
porte, invitándola formalmente a unirse a la familia 
del Panathlon. 

Proyecto de Embajadores de Integridad Deportiva 
Juvenil de ENGSO

El tercer capítulo de la semana EWOS estuvo 
dedicado al Proyecto Embajadores de integridad 
deportiva dirigido a los jóvenes.

Tiago Guilherme, responsable de ENGSO Juven-
tud, comentó con gran entusiasmo el resultado del 
evento, destacando en particular lo siguiente:
El 26 de septiembre de 2023, ENGSO y ENGSO 
Youth unieron fuerzas con las Loterías Europeas y 
el Panathlon International para organizar un evento 
titulado “La integridad en el deporte como catali-
zador para la inclusión y el compromiso en el de-
porte”, que tuvo lugar en Bruselas, Belgica.

EWOS 2023 
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Al evento asistieron deportistas de talla mundial, 
además de los Jóvenes Embajadores designados 
bajo el Programa de Embajadores de Integridad 
Juvenil (YIAP), Asesores internacionales del Pana-
thlon International, representantes de ENGSO, 
ENGSO Juventud, de la Semana Europea del De-
porte, a miembros de EL y expertos del sector 
deportivo.

“La integridad es crucial; si queremos incluir e 
involucrar a más personas en el deporte y alentar a 
más ciudadanos a ser activos, debemos mantener un 
entorno deportivo limpio, seguro, justo y centrado 
en valores” – estas fueron las palabras introduc-
torias de Marie Denitton, directora de la oficina de 
ENGSO, y Coordinadora del proyecto YIAP para la 
Confederación Deportiva Sueca. 
El evento también rindió homenaje a algunos 
grandes ejemplos de integridad. 
El Panathlon International ha premiado a Jolien 
Boumkwo por haber decidido competir en una disci-
plina distinta a la suya para salvar la clasificación 
del equipo belga, evitando que sea descalificado del 
Campeonato de Europa que se disputa en Polo-
nia. El encuentro continuó con la presentación del 
Programa Jóvenes Embajadores de Integridad (YIAP) 
como ejemplo de buenas prácticas en el ámbito 
juvenil y el deporte y herramienta para promover 
una cultura de integridad entre sociedades y organ-
izaciones deportivas a través de una red de jóvenes 
embajadores que intervendrán como multiplicadores 
y agentes de cambio en sus respectivas realidades 
locales en toda Europa.

Uno de los momentos más destacados del evento 
fue el debate sobre los valores y la integridad en el 
deporte, con el testimonio de la gimnasta olímpica 
Laura Waem y del campeón mundial de gimnasia 
Wannes Vlaeminck. Otro momento significativo 
fue, sin duda, la presentación de las actividades 
locales del programa YIAP y las experiencias de los 
jóvenes embajadores de integridad, en represent-
ación de Special Olympics Europe Eurasia, EUSA y 
RF Småland.

A continuación, los embajadores organizaron una 
sesión interactiva con el público titulada “¿Es juego 
limpio o no?”, en el que se habló de integridad, juego 
limpio y valores a través de ejemplos concretos 
extraídos de eventos deportivos.

En nombre de las tres organizaciones invitadas, en 
las conclusiones del evento de Alvise Angelini (Sen-
ior Policy Officer &amp; Secretario de Deportes de 
EL) lanzó el plan de acción conjunto para 2024, cuyo 
objetivo es seguir promoviendo el “compromiso, 
inclusión e innovación” y trabajar en la integridad.
La cena final de la cuarta edición del evento Pana-
thlon-EWOS fue organizada por la Representación 

Internacional del Panathlon en las instituciones
Europeas en Bruselas.

** La intervención de Laura Waem se puede solicitar 
en: Secretary@panathlon-international-brussels.eu

Club Módena – Fútbol, golf y deportes paralím-
picos

También este año el Panathlon Club Módena se ha 
sumado a la Semana Europea de Deporte, impul-
sado por la Unión Europea, con diversas iniciativas. 
En las canchas del club deportivo.
En Saliceta San Giuliano di Módena se celebraron 
dos torneos de fútbol juvenil en colaboración con 
Módena FC y Academia Módena 1912: el primero, 
reservado para la categoría 2016, contó con los 
niños de la Academia Módena, Città Dei Ragazzi, 
San Faustino y Cittadella, mientras que en el segun-
do, dedicado a los atletas nacidos en 2015, jugaron 
además de los anfitriones de Módena, los equipos 
de Villa d’Oro, Poggese, Junior Finale, La Pieve 
Nonántola. En esta ocasión también se realizó una 
capacitación conjunta con el Equipo Arcoíris, un 
proyecto dedicado a niños con discapacidad cogni-
tiva.
Durante la jornada, patrocinada no sólo por el Pana-
thlon sino también por el Ayuntamiento de Módena,
Fundación de Módena y FIGC, también se ha creado 
un punto de recogida de botas de fútbol no utili-
zadas para el proyecto “Tus botas para una sonrisa” 
de la asociación ODV Alfeo Corassori - La vida para 
ti, en apoyo de las actividades de los niños de la 
casa en Madagascar, en colaboración con Módena 
FC, que proporcionará material técnico de juego.
El Panathlon Club Módena también patrocinó (y par-
ticipó) en la séptima edición de Habilidad in acción, 
en el Sport Village de via Cassiani en Módena, una 
jornada de deporte inclusivo e integrado organi-
zada por la asociación “Insieme si può (Juntos se 
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puede)” en colaboración con la asociación ital-
iana Delegación del Comité Paralímpico (CIP) de 
Módena, durante la cual los participantes pudieron 
probar suerte en diferentes disciplinas y conocer los 
proyectos de las asociaciones involucradas.
Por último, el Panathlon Club Módena renovó la cita 
habitual en el Módena Golf &Country Club, don-
de se celebró la final Sub 14 y Sub 12 del circuito 
“Saranno Famosi”, uno de los torneos juveniles más 
importantes de la Federación Italiana de Golf organ-
izado en toda Italia a nivel macro-regional, en el que 
participaron los mejores talentos de nuestro golf.

Club Padua - El premio Fair Play es para la Polid-
eportiva Pallalpiede

 

Vuelve este año el evento anual que une deporte 
y cultura en un abrazo simbólico con motivo de la 
entrega de los premios del Panathlon Club Padua, 
donde el deporte es visto como un vehículo para las 
buenas obras de la vida, tal y como afirma el organ-
ismo deportivo que lo organiza.

El prestigioso premio Fair Play 2023 lo recibió la 
Polideportiva Pallalpiede, el equipo de fútbol de 
los reclusos de la prisión “Due Palazzi” de Padua, 
inscrito en la tercera categoría. La elección de la 
Comisión está motivada por «pruebas concretas no 
sólo de un logro deportivo sino también del resulta-
do de un sistema cuya base es el respeto de las 
reglas y el juego limpio».

El acto de entrega tuvo lugar en la sede del Club 
Unificado del Ejército.  El evento, organizado por el 
club Panathlon de Padua, es una de las iniciativas 
promovidas por el Panathlon international para 
sensibilizar sobre la cuestión del juego limpio y re-
afirmar los valores éticos del deporte que el propio 
Panathlon fue el primero en contribuir a difundir en 
su 72 años de historia.  «Con este reconocimien-
to, el Panathlon International de Padua pretende 

subrayar una vez más cómo el deporte es también 
un medio eficaz para la salud mental, para la re-
habilitación - comenta Fiorenzo Zanella, presidente 
del Panathlon - para que el detenido pueda recuper-
ar la confianza en sí mismo y en los demás y en las 
instituciones públicas y privadas”. 
La Asd Polisportiva Pallalpiede nace con el objetivo 
de promover el deporte como herramienta ree-
ducativa y de agregación social, mediante el uso del 
lenguaje internacional y compartido del fútbol.

 «La idea nació del deseo de crear un curso de for-
mación en el contexto penitenciario - explica Lara 
Mottarlini, presidenta de la Polisportiva Pallalpiede 
- para transmitir la promoción de estilos de vida y 
buenas prácticas a través del deporte y la actividad 
física, que se conviertan así en la base de un Pro-
ceso de reeducación encaminado a transmitir a los 
presos los valores de solidaridad, lealtad y respeto 
por los demás.

 A través del deporte como lenguaje común y uni-
ficador, el proyecto logró crear un equipo de fútbol 
de tercera categoría dentro de la prisión, fuera de 
la liga, sí, pero formado por jugadores dispuestos a 
ganar, todos y juntos, el campeonato de la lealtad, 
de los valores y compartir el deporte.”

Club 188 Pontremoli Lunigiana – Colorincorsa
 

¡Vuelve la carrera más loca, divertida y colorida 
de finales de verano para desear a todos nuestros 
jóvenes un buen curso escolar que ya está aquí!
¡Numerosos participantes llegaron desde muy lejos 
para pasar unas horas de colorida despreocupación 
en un maravilloso día de verano!
Así que la carrera/caminata está en marcha con el 
inicio marcado por el ritmo de las percusiones y el 
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redoble de tambores de la Pedrasamba, que luego 
montaron un espectáculo muy ruidoso incluso a la 
llegada.
Se puso en marcha una compleja máquina organiz-
ativa para repetir el formato de la primera edición 
dado el éxito del año pasado, ¡pero con sorpresas 
innovadoras para hacerlo aún más divertido!

Club Trapani - Inaugurado el “Jardín deportivo 
Falcone y Borsellino” en Erice

En el marco de la Semana Europea del Deporte 
organizada en colaboración con el Panathlon Club 
Trapani, se inauguró el Jardín Deportivo “Falcone y 
Borsellino”, una instalación deportiva creada por el 
Ayuntamiento de Erice en el paseo marítimo Dante 
Alighieri, donde antiguamente se encontraba el 
histórico “Campo Bianco”. 
Miles de estudiantes de las escuelas de Erice, 
Trapani y Misiliscemi, junto con asociaciones de-
portivas y de voluntariado, autoridades y ciudada-
nos, marcharon desde la Universidad hasta el Jardín 
de los Deportes.
Tras el clásico corte de listón realizado por la al-
caldesa Daniela Toscano, se procedió a la bendición 
del Obispo S.E. Pietro María Fragnelli y el descu-
brimiento y la inauguración de la grande
mesa dedicada a los magistrados Falcone y Borsel-
lino, todos los presentes se trasladaron luego al 
área utilizada como escenario donde intervinieron 
las autoridades presentes.
 
 
Los alumnos pudieron utilizar las instalaciones y, 
en la zona de juegos, los artistas callejeros entretu-
vieron a los más pequeños que también pudieron 
presenciar espectáculos de cometas. La alcaldesa 
Daniela Toscano indicó que “es un día histórico y 
de fiesta para Erice, para el pueblo de Erice y para 
todo el distrito. En sinergia con el Panathlon Club 

de Trapani y su presidenta Lilli Vento, a quien agra-
decemos su agradable colaboración, hemos inaug-
urado uno de los parques deportivos más grandes y 
mejor equipados del sur de Italia, que abarca múl-
tiples disciplinas y que deberá convertirse no sólo 
en un parque deportivo como punto de referencia, 
sino también en un punto  agregativo y socializador”. 
Al evento y a la inauguración asistió el presidente 
del Distrito Italia, Giorgio Costa.

Club Valdarno Superiore - En las colinas de 
Reggello
  
El #BeActive 2023 del Panathlon Club Valdarno 
Superiore en las colinas de Reggello.
Con motivo de la Semana Europea del Deporte, que 
ve la colaboración entre la Unión Europea y la Rep-
resentación Permanente del Panathlon International 
en el Parlamento Europeo para la promoción y di-
fusión de estilos de vida correctos, el Club de Servi-
cio del presidente Siro Pasquini siguió descubriendo 
su territorio y así un nutrido grupo de socios y 
amigos optó por pasar el pasado domingo entre los 
olivos centenarios de la ‘Ciudad del Aceite’. 

La atención se centró en la milenaria Pieve de San 
Pietro en Cascia, un espléndido ejemplo de arqui-
tectura románica en la ruta de la Cassia Vetus, la 
antigua calzada romana y antes sigue siendo una 
carretera montañosa etrusca que conecta Arezzo y 
Fiesole. 
Aquí Don Ottavio Failli y Don Roberto Brandi acom-
pañaron a los participantes en una visita guiada 
atractiva y evocadora, para descubrir los tesoros 
arquitectónicos y pictóricos de la iglesia parroqui-

al y se celebró una misa en memoria de los socios 
fallecidos.
Siguió un aperitivo, mientras algunas ‘joyas del 
motor’ del Club de Motos y Coches de Época de 
Valdarno ‘Vasco Barboni’ llegaban expuestas en el 
cementerio, despertando la curiosidad y el interés 

PANATHLON INTERNATIONAL20



de los turistas presentes, incluso para una foto de 
recuerdo.
Luego, la tan esperada visita guiada al acogedor 
Museo de Arte Sacro Masaccio que, como un cofre, 
alberga la belleza dejada a lo largo de los siglos en 
torno a la “Pieve” y su vasto territorio, con eviden-
temente en primer plano el famoso Tríptico de San 
Giovenale, la primera obra conocida atribuida a 
Masaccio, famoso pintor nacido en nuestro territor-
io, en San Giovanni Valdarno, precursor del Renaci-
miento. Obra fechada el 23 de abril de 1422, es el 
primer ejemplo del arte nuevo y de la búsqueda de 
la verdad que existe en la naturaleza, a partir de la 
aplicación de técnicas de perspectiva. A continu-
ación, la jornada concluyó con la 425ª Jornada del 
Panathlon Club Valdarno Superiore en el Restau-
rante ‘Archimede’ con la participación, entre otros, 
de la Vicepresidenta Internacional del Panathlon 
International Orietta Maggi y del Vicepresidente 
Vicario del Distrito Italia P.I. Leno Chisci, miembro 
del club Valdarno.

Club Venezia - Paseo cultural

El 30 de septiembre, el Club Venezia organizó un 
paseo cultural para los ciudadanos que llegaban al 
lugar histórico y cultural de Malamocco.  La inscrip-
ción gratuita y el hermoso día alentaron la partici-
pación de muchas personas, entre ellas, precisa-
mente en respuesta al tema de EWOS, muchas eran 
mayores de 70 años y muchos jóvenes.

 

 

Club Viterbo - “Deporte en la Plaza” para todos
  

El Panathlon Club de Viterbo, en el marco de la 
“Semana Europea del Deporte”, llevó “El deporte en 
la plaza” para todos.
El viernes 29 y el sábado 30 de septiembre, de 10 a 
18 horas, en Piazza Unità d’Italia (Sacrario). Se
disputaron diversos juegos deportivos en los que 
los ciudadanos participaron libremente para probar 
alguna disciplina deportiva e introducir a los más pe-
queños en el juego del deporte que se practica fuera 
de las instalaciones deportivas. Útil para promover 
un estilo de vida saludable y activo.
El evento fue creado junto con las secciones ANS-
MeS y UNVS, con la colaboración de LND Esport,
Accademia Olimpica Nazionale Italia, Banca Lazio 
Nord, CSA IN Viterbo, ANCE, Carramusa y Balletti 
Park Hotel y el Municipio de Viterbo..
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El Panathlon Club de Lisboa fue el organizador de 
la “Cumbre Ética 2023” (que llamaremos “Cumbre” 
para abreviar), un evento totalmente digital y gratui-
to que tuvo lugar los días 8, 9 y 10 de septiembre de 
2023, con la participación de ocho países de habla 
portuguesa (Angola, Brasil, Cabo Verde, Mozambi-
que, Guinea-Bissau, Santo Tomé y Príncipe, Portugal 
y Timor Oriental). En esta iniciativa, el Panathlon 
Club de Lisboa contó válidamente con el apoyo del 
Distrito Brasil del Panathlon International que hizo 
posible este fructífero evento de colaboración entre 
los Clubes Panathlon de diferentes continentes. 

La Cumbre también pudo contar con el apoyo de di-
versos organismos de notable importancia, como la 
Confederación Federal de Educación Física de Brasil, 
Instituto Portugués de Deportes y Juventud, Funda-
ción Portuguesa de Deportes, Confederación Na-
cional de Asociaciones de Profesores de Educación 
física, la Confederación Portuguesa de Entrenadores, 
la Facultad de Motricidad Humana de la Universidad 
de Lisboa, así como muchas otras organizaciones 
que han dado su apoyo al proyecto.

Entre los principales objetivos, la Cumbre buscó 
estimular la reflexión, el debate y el intercambio de 
conocimientos sobre cuestiones relacionadas con la 
ética y la integridad en el deporte en el panorama 
global de los países de habla portuguesa. 
Con unos 3.000 miembros, una veintena de sesiones 
de trabajo y unos 350 participantes por sesión, fue 
el mayor evento de este tipo jamás celebrado en el 
mundo del deporte con la participación de países de 
habla portuguesa.

Los participantes en la cumbre pudieron seguir con-
ferencias, mesas redondas y talleres; también pu-
dieron participar directamente en grupos de trabajo 
sobre temas de interés común y lanzaron nuevas 
colaboraciones para la construcción de proyectos 
comunes destinados a promover la integridad, la 
ética y el juego limpio en el deporte. 

La Cumbre, ahora en su segunda edición, ha lo-
grado avances a todos los niveles con respecto al 
año pasado, en primer lugar porque registró más 
sesiones temáticas, más socios involucrados, más 
organizaciones deportivas a las que defender, más 
miembros y, sobre todo, más diversidad en cuanto a 

las nacionalidades de los ponentes y la participación 
femenina. También obtuvo el apoyo de una treintena 
de embajadores, todos ellos deportistas famosos 
o ex deportistas (atletas olímpicos y no olímpicos), 
entrenadores, directores deportivos y otros expertos 
del mundo del deporte. 

La Cumbre también contó con la participación de 
la sociedad civil y de organizaciones deportivas de 
todos los países de habla portuguesa. De hecho, 
recibió el apoyo formal de alrededor de 100 asocia-
ciones, federaciones y organizaciones deportivas 
que han declarado su apoyo al evento. 

La Cumbre contó con alrededor de 60 expertos/
ponentes de renombre internacional que se turnaron 
para tratar temas de gran importancia en el ámbito 
deportivo tales como:

 (I) EL DEPORTE EN EL SIGLO XXI: UNO DE LOS BIEN 
GLOBALES DE LA HUMANIDAD; 

(II) DEPORTE JUVENIL (con los subtemas “protección, 
seguridad y derechos del niño y joven deportista” y 
“papel de los padres”); 

(III) DOPAJE y ANTIDOPAJE (con los subtemas “de-
rechos y deberes de los deportistas”, “estrategias y 
realidades en el panorama de los países lingüísticos 
portugués” y “tratamiento de los deportistas dopa-
dos”); 

(IV) VIOLENCIA EN EL DEPORTE (con los subtemas 
“tratamiento periodístico de la violencia en el depor-
te”, “políticas y prácticas de prevención” y “racismo y 
xenofobia”); 

(V) MANIPULACIÓN (con los subtemas “apuestas 
ilegales en el deporte”, “amaño de partidos y defen-
sa de la integridad”). La Cumbre también incluyó 
dos bloques temáticos con el objetivo de centrarse 
también en temas de particular interés para África: 
“Fraude vinculado a la edad falsa de los jugadores” 
y “Gobernanza”; - en la que participó en la mesa 
redonda un representante de cada país africano de 
habla portuguesa.

No hay que olvidar que la Cumbre no se habría po-
dido llevar a cabo sin la aprobación de los miembros 

DISTRITO SUPRANACIONAL / CLUB DE LISBOA

de Fábio Figueiras

Ética en portugués con 60 expertos
Cumbre de Ética 2023 – La ética y la integridad en el deporte en el centro del debate
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del Panathlon Club, de los miembros de su Con-
sejo Directorio y del presidente, Mário Almeida, 
sin el apoyo financiero del IPDJ (Instituto Portu-
gués de Deporte y Juventud), de la Fundação do 
Desporto (Fundación Portuguesa de Deportes) y, 
por último, sin la colaboración del Comité Ejecu-
tivo de la Cumbre, instituido por Filomena Fortes, 
Teresa Rocha, Pedro Souza, Georgios Hatzidakis, 
Willian Pimental, José Carvalho, Miguel Fachada y 
Fábio Figueiras.
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No es la primera vez que se habla de este tema: sería bonito que, en la inauguración de las ceremonias so-
lemnes y también de los actos de convivencia de los clubes, se pudiera escuchar a un himno oficial del Pana-
thlon International.
En varias ocasiones, en un pasado más o menos lejano, se intentó crear piezas musicales para “disfrazarse” de 
himno oficial pero ninguna logró triunfar definitivamente y sobre todo en todas partes.

Se escucharon marchas de tambores de tipo militar, ideales para acompañar un desfile, y también aires 
románticos que favorecían el despliegue de horizontes lejanos, o canciones clásicas de carácter solemne para 
ocasiones verdaderamente históricas, por último, también hubo quienes propusieron canciones que celebra-
ban el deporte suavemente, para poder cantar en coro.

Quizás pocos recuerden aquellos experimentos, pero es hora de que quienes guardaron su idea en el cajón la 
saquen porque el Consejo Internacional ha decidido tomarse en serio lanzando un llamamiento y un desafío a 
los panatletas dotados de inspiración musical, apoyado por una resolución que
“suena” así:

Concurso Oficial de Himno del PI

El CI, tomando nota de lo informado por los presentes sobre las experiencias vividas en actos oficiales represen-
tando al PI, consideró necesario contar con una composición musical que también pueda promover el PI en el 
mundo, habiendo tomado nota también de las propuestas de los presentes, se pronuncia de

- considerar necesario involucrar a los Clubes Panathlon para que el himno oficial del PI pueda ser identificado y 
formalizado ante la Asamblea General en programa en junio de 2024, 

- de encargar a la Secretaría General que lo haga.

Un himno oficial para el Panathlon
¿Una pequeña marcha con ritmo militarista? ¿Aire romántico? ¿Canción clásica 
solemne? ¿Melodía ligera para cantar en coro? 

ASÍ LO PROPONE UNA RESOLUCIÓN DEL CONSEJO INTERNACIONAL



Relevos de mil kilómetros en el 
día del juego limpio                                             

En septiembre tuvo lugar la sexta edición de los “1.000 km de Fair Play”.

Este año, mientras la asociación celebra 20 años de activismo Fair-Play, el concepto ha evolucionado para 
contar tantos kilómetros como sea posible para resaltar los valores positivos del deporte en toda su diversi-
dad.

Como resultado, se han establecido más de 100 relevos de sensibilización sobre el Juego Limpio. Cada 
organismo miembro y las instituciones cercanas al Panathlon Valonia-Bruselas han creado por su cuenta sus 
propios “1.000 km de Fair-Play” en su territorio o dentro de su propia organización, hasta alcanzar un total de 
más de 88.740 kilómetros recorridos para el Fair-Play por 13.855 corredores.

La etapa final de los 10.000 km Fair-Play de 2023 tuvo lugar en Watermael-Boitsfort en octubre.
Fue una forma fantástica de finalizar la operación y para celebrar simbólicamente el 20º aniversario del Pana-
thlon Valonia-Bruselas, donde la asociación tiene su sede desde 2003.

La ceremonia del Día Mundial del Juego Limpio 2023 tuvo lugar el jueves 7 de septiembre en el Ayuntamien-
to de Bruselas. Esta cuarta edición estuvo marcada por la presencia excepcional de Berit Reiss-Andersen, 
presidente del Comité Noruego para el Premio Nobel de la Paz, que recibió el 1° “Premio Deportes por la 
Paz” del Movimiento Europeo Fair Play otorgado al Comité Nobel Noruego.

Una ceremonia dedicada a la “Paz a través del deporte”.

De izquierda a derecha: Ioannis Psilopoulos, Tesorero del Movimiento Europeo Fair Play; Pierre Zappelli, Presidente del 
Panathlon Internacional; Pierre-Yves Jeholet, Ministro Presidente de la Federación Valonia-Bruselas; Philippe Housiaux, 
Presidente del Panathlon Wallonia-Bruselas y del Movimiento Europeo Fair Play; Frédéric Daerden, Ministro de la Fede-
ración Valonia-Bruselas; Kolë Gjeloshaj, vicepresidente del Panathlon Valonia-Bruselas; Berit Reiss-Andersen, presidente 
del Comité del Nobel de la Paz y Éliane Tillieux, presidenta de la Cámara de Representantes

DISTRETTO BELGIO /CLUB WALLONIE BRUXELLES
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La celebración del 70º aniversario de la fundación del Panathlon Vicenza no podría haber tenido un mejor 
escenario que la Terrazza Palladiana. 

Una velada todavía con una temperatura extraordinariamente veraniega, presentada por Marco Meletti, vio 
un parterre digno de los eventos más prestigiosos, con autoridades, deportistas, clubes deportivos, represen-
tantes del CONI y dirigentes del Panathlon Italia encabezados por el presidente Giorgio Costa, por el gober-
nador del Área 1 Franco Falco y Giorgio Chinellato, miembro del Consejo Internacional.

Entre los clubes deportivos presentes se encuentran Rangers Rugby Vicenza, Vicenza Volley, Water Polo 
Vicenza, U.S. Torri Pallamano, A.S. Vicenza y Vicenza Baloncesto 2012. Honores locales del alcalde Giacomo 
Possamai con el concejal de deportes del municipio, Leone Zilio.  

El comisario jefe de policía de Vicenza, Dr. Paolo Sartori, estuvo presente con el presidente de la provin-
cia Andrea Nardin y la consejera regional Milena Cecchetto. Para el sector de los medios de comunicación, 
además del director general de TVA Francesco Nicoli y SPOR-Tvicentino, “Il Giornale di Vicenza” con su direc-
tor Marino Smiderle y el responsable de informes deportivos Eugenio Marzotto.

Durante el evento se presentó el volumen que celebra el 70º aniversario del Club, realizado en colaboración 
con Il Giornale di Vicenza. Un volumen de 240 páginas en el que se unen emociones y recuerdos, para cele-
brar el deporte y los atletas de Vicenza y la actividad incansable de una asociación especial.

Entre los invitados vinculados al libro, también la condesa Marzotto, viuda del primer presidente del Club, el 
conde Paolo Marzotto, que fue un gran defensor del volumen. ¡Gran éxito para esta realidad nuestra, cada 
vez más protagonista en el mundo del deporte de Vicenza!

Para 70 años de historia
Un libro y muchos objetivos
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Pina Marino nos ha dejado
 
                                               
Grave luto en el Panathlon Club de Catania. La profesora Pina Marino, casada con Ignazio Russo, ya no está 
entre nosotros. Una pérdida irreparable tanto en la familia como en el atletismo de Catania y nacional.

Escribir sobre ella es difícil, cualquier cosa que se escriba sería reductiva de las cosas que hizo. 
Profesora de Educación Física, tanto en el colegio antes como en la Universidad después, impartió clases de 
Educación Física. 

Antes, como joven deportista, con el Libertas Cíclope de Catania, sobresaliendo en carrera y luego como 
entrenadora, produciendo campeones que han logrado grandes resultados a nivel nacional, ha llevado los 
colores de Libertas Katana cada vez más alto; empresa fundada por ella y su marido el Prof. Ignazio Russo, 
consejero regional de Fidal, inicialmente de 1984 a 1992 y luego consejero nacional de 1992 a 2000. 

Fue la primera mujer en Italia en recibir la Estrella de Oro del CONI y la primera en ser nombrada seleccio-
nadora nacional en diversas especialidades y haber recibido “La Quercia al Merito” en los tres grados. Estos 
honores, entre los más prestigiosos de la Federación de Atletismo. Fue un ejemplo para miles de jóvenes de 
Catania, sus alumnos y sus deportistas. De sus 87 años, más de 60 los dedicó al atletismo. 

En su funeral, además de familiares y amigos, estuvieron presentes para la despedida final muchas autori-
dades deportivas de la isla, el presidente regional Enzo Falzone, compañeros docentes, ex deportistas y, por 
último, pero no menos importante, nuestro ex Gobernador de Área Roberto Pregadio. 

El Presidente, los Socios y el Consejo Directivo del Panathlon Club de Catania, entristecidos por la grave 
pérdida, comparten el dolor de su marido, nuestro anterior Presidente y de sus hijos Uccio, Alessia y Danilo, 
por la insoportable pérdida.

de Luigi Romano
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El Panathlon International Club de Santiago de 
Chile participó con un stand en los Juegos Pana-
mericanos que se realizaron en Chile del 20 de 
octubre al 5 de noviembre.

Los miembros del club, tomaron medidas para 
promover y difundir, a través de esta importante 
presencia, los valores olímpicos y los de nuestro 
Movimiento. Muchas personalidades visitaron 
el stand partiendo del Ministro de Deportes de 
Chile y numerosos panatletas.

Felicitaciones y agradecimientos de todo el 
movimiento Panathlon International a los socios 
del club y a todos aquellos que trabajaron para 
obtener esta importante participación.

El Panathlon también estuvo presente 
en los Juegos Panamericanos

El Panathlon Club de Rávena organizó 
la decimoquinta edición de Orientación 
Cultural, reservada para escuelas primari-
as, secundarias y colegios de la región de 
Emilia -Romaña.

Se presentaron más de cuatrocientos 
estudiantes, en representación de unas 
cuarenta escuelas, desde Parma hasta 
Riccione, y luego se dividieron en unos 
70 equipos, que animaron durante casi 
dos horas el centro histórico en busca de 
las “14 linternas” previstas, respondiendo 
simultáneamente a preguntas sobre los 
monumentos y la historia de Rávena.

En la entrega de premios participaron el 
concejal municipal de deporte Costantini, el director de la Junta de Educación provincial Bernardi y el presi-
dente del Panathlon Rossi.

Caza de historia con orientación para 
cuatrocientos estudiantes

DISTRITO ITALIA/CLUB RÁVENA
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Se relanza el desafío de esquí para panatletas y la iniciativa vuelve a contar con el patrocinio del Club Trento 
que lo organiza desde hace muchos años. El lugar se encuentra en las laderas de Paganella, la montaña más 
alta que domina la ciudad de Trento, junto con Bondone. Precisamente en Andalo, la estación de esquí más 
grande del Trentino por número de camas e instalaciones. Las carreras se desarrollarán según las categorías y 
tablas de FISI, únicamente en la especialidad de slalom gigante.
Los monitores y técnicos de esquí locales se encargarán de preparar las pistas, mientras que para la organiza-
ción logística el Trento Club recurre a la probada experiencia de Paganella Dolomiti Booking.
Aquí dejamos un resumen con información básica:
Período: 21-24 DE MARZO DE 2024 (de jueves a domingo)
Tratamiento: los precios son por persona en habitación doble con media pensión en el hotel, bebidas excluidas.
Alojamiento: HOTEL ALEXANDER CIMA TOSA 3 *** S en Molveno (a 4 km de los remontes de Andalo) hasta 
agotar disponibilidad. Eventualmente se identificará una segunda estructura, con alojamiento y desayuno.
Reservas: las reservas de hotel deberán llegar al Consorcio antes del 5 DE FEBRERO
Depósito: 150,00 € por persona mediante transferencia bancaria a:
PAGANELLA DOLOMITI BOOKING Cassa Rurale delle Giudicarie, Valsabbia y Paganella, sucursal Andalo,
IBAN: IT35 A 08078 34300 0000 33007928 Motivo: PANATHLON - Sr.................. Periodo................
Saldo: a pagar ANTES DEL 12 DE MARZO DE 2024
Sanciones: pérdida del depósito enviado del 6 de febrero al 12 de marzo; A partir del 13 de marzo pago del 
100% del paquete (en caso de no presentarse la reserva será cancelada después de la primera noche).
Notas importantes: Las solicitudes se procesarán por orden de llegada. Se dará prioridad a estancias superio-
res a 3 noches.
Las reservas se considerarán confirmadas únicamente con el envío del “Formulario de Reserva de Hotel” de-
bidamente cumplimentado en todos los campos incluidos los de CARRERA + DEPÓSITO.
En caso de no recibir el depósito la reserva se considerará cancelada.
Se enviará un bono como confirmación que deberá mostrar a su llegada al hotel.

PAQUETE LA TARIFA POR PERSONA INCLUYE (el paquete no se puede separar):

• Estancia de 5 - 4 - 3 noches en hotel con 
media pensión;

• guardaesquís y botas en los hoteles;
• Centro de bienestar del hotel;
• Viernes por la noche: cena típica de Trenti-
no en el hotel ALEXANDER;
• Sábado por la mañana: horario de carrera 
de slalom gigante a las 10.00;
• Sábado por la noche: cena de gala en el 
hotel
ALEJANDRO;

→El precio no incluye la tasa turística a pagar 
en el sitio.

Para reservas de hotel e inscripción a la 
carrera existen dos formularios que Usted 
puede obtener contactando con la secre-
taría del Trento Club.
SANDRA FEDRIZZI:
Teléfono: 335/8306930 
Correo electrónico: sandrafedrizzi@virgilio.it

En la Paganella en Trentino
el gran reto para los esquiadores
Del 21 al 24 de marzo regresa un evento largamente esperado por 
muchos panatletasar

PANATHLON INTERNATIONAL28

CAMPEONATOS DE ESQUÍ DEL PANATHLON INTERNATIONAL



Bernadette Graf recibe el Premio Daniel 
Swarovski Panathlon 2023

En el marco de una bonita ceremonia, el Panathlon Club de 
Innsbruck premió a una de las mejores judocas de Austria, 
que se ha consolidado sobre todo en el tatami interna-
cional, con el Trofeo Panathlon en memoria de KR Daniel 
Swarovski.
Bernadette Graf, nacida en Innsbruck, entre otras cosas 
campeona olímpica (quinto puesto), ganadora de múltiples 
medallas etc., sin embargo, no fue honrada sólo por sus 
excelentes desempeños deportivos, sino también por sus 
virtudes personales, en armonía con los valores del Movi-
miento Panatlético.
El primer momento destacado de la velada fue, por lo 
tanto, el premio concedido a Bernadette Graf. En las dos 
mesas redondas siguientes, altos responsables deportivos 
hablaron sobre el tema: “Deporte – ¡Sí! ¿Pero para quién y 
cómo?” En el centro del debate estuvieron los sectores del 
voleibol, la natación, el patinaje artístico, el deporte escolar 
y el judo.
En el salón de fiestas del BFI-Innsbruck, más de 70 invita-
dos y representantes de patrocinadores aceptaron la invi-
tación del Panathlon Club de Innsbruck. El presidente del 
Club Dr. Winfried Sponring dijo en su discurso de bienveni-
da: „En el Panathlon Club Innsbruck estamos especialmente 
impresionados por la mentalidad de Bernadette Graf:
“Está permitido caer, pero no permanecer en el suelo”. El 
prestigioso Trofeo Panathlon, concedido en memoria del 
KR Daniel Swarovski, sin embargo, no lo ganó la judoka 
sólo por sus extraordinarios resultados deportivos. “Los 
altos valores, el coraje, el respeto, el espíritu de equipo y el 
juego limpio caracterizan la nueva ganadora del Panathlon”, 
subrayó el presidente Sponring. Bernadette Graf sigue 
ampliando la lista de excelentes deportistas tirolesas que ya 
han ganado este premio: Kate Alen, Heidi Steinacher-Ko-
ch, Nici Pederzolli, Elisabeth Osl, Angelika y Doris Neuner, 
Christine Wolf, Barbara Schett, Nici Hosp y Angela Eiter. La 
lista de hombres premiados se extiende desde el campeón 
olímpico Stephan Eberharter hasta el mundialmente famo-
so cirujano de trasplantes Prof. Raimund Margreiter. Para el 
mentor de Bernadette Graf, el presidente del judo austriaco 
Martin Scherwitzl, que pronunció el discurso panegírico, 
Bernadette Graf es un modelo: disciplina y voluntad de 
hierro después de las derrotas - debido a las lesiones - el 
espíritu de equipo, por un lado, y un mundo de valores, por 
otro, corresponden al Movimiento Panathlon. Además, dijo, 
es una deportista que posee un carácter inmensamente 
humano. E incluso después del final de su carrera, Berna-
dette Graf sigue participando en los acontecimientos del 
Centro de Judo de Innsbruck. Pero la nueva ganadora del 
Panathlon destaca también porque al final de su carrera 
eligió ser policía en Innsbruck. Es muy satisfactorio que el 
panorama deportivo del Tirol pueda presumir de deporti-
stas absolutamente exitosos.
Sin embargo, el debate “Deporte – ¡Sí! ¿Pero para quién 
y cómo?”, celebrado en la segunda parte del acto festivo 
demostró que también se están produciendo aconteci-
mientos que no son muy agradables en estos momentos y 
que conducen a un debilitamiento del Land del deporte, es 
decir, el Tirol. 

El profesor Gunther Mitterbauer, vicepresidente del Pana-
thlon Club de Innsbruck, ilustró los problemas existentes 
con altos funcionarios. Pensamiento unánime: en parte 
falta una infraestructura adecuada. Es cierto que la política 
desarrolla planes generales, pero falta su implementación. 
De esta manera se estructuran los déficits y, en consecuen-
cia, surgen desventajas para las empresas tirolesas, como lo 
demuestran algunos ejemplos que se plantearon durante el 
debate. El voleibol necesita absolutamente un centro multi-
funcional para poder poner a disposición de los equipos de 
competición y juveniles las correspondientes unidades de 
entrenamiento y práctica. Los patinadores artísticos de Hall, 
masculinos y femeninos, deben recorrer casi 100 kilómet-
ros para encontrar las condiciones adecuadas para hacer 
entrenamientos. La situación en los clubes de natación del 
Tirol también es precaria.
Las zonas de agua demasiado pequeñas y en cantidad 
insuficiente en el Tirol provocan congestión en el entrena-
miento, especialmente en los meses de invierno. “Hay que 
hacer algo urgentemente”. En esta idea coincidieron no sólo 
las atletas y los jóvenes deportistas, sino también aquellos 
responsables que actúan con compromiso extraordinario, 
como Much Falkner (TI voleibol), Martin Scherwitzl (judo), 
Stefan Opatril (natación) o Ulrike Scoficz (patinaje artístico).
“La pirámide deportiva ya no es adecuada: el deporte de 
élite, que se encuentra en la cima de los ingresos publici-
tarios, recibe la mayor parte de la financiación, debido a la 
amplia base de clubes que se dedican a deportes juveniles 
y de masas, el resto sigue siendo insignificante”, resumió 
el profesor Günther Mitterbauer, que pidió un cambio de 
mentalidad: los grandes atletas y los “Star-Ensembles” no 
deberían recibir recursos de las calderas de financiación del 
deporte, ya que ellos mismos son inequívocamente “empre-
sas comerciales”.
Los recursos deportivos deberían reservarse para el depor-
te masivo y juvenil.

La nueva ganadora del Panathlon, Bernadette Graf, con su 
testigo Martin Scherwitzl (derecha) y el presidente Dr. Winfried 
Sponring
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DISTRITO ITALIA/CLUB DE ROMA

El Club de Oficiales de las Fuerzas Armadas Italianas acogió la 24ª edición del Premio Mujer Deporte, orga-
nizado por el Panathlon International Club de Roma, con el patrocinio de Roma Capitale y CONI Lazio, y la 
contribución del Banco BPM.

Recibieron el prestigioso premio la romana Elena Micheli, de 24 años, (Gloria, fundición en bronce de Pier-
paolo y Piergiorgio Ermini) actual campeona del mundo de Pentatlón moderno tanto individual como por 
equipos y ya clasificada a los Juegos Olímpicos

París 2024, la teniente del Ejército del Aire Silvia Marziali, la primera árbitra de la Serie A de baloncesto tras 
el debut de Antonella Fabretti hace 33 años y luego también internacional, y la pionera del liderazgo femeni-
no Stefania Cardenia, Directora Regional de Special Olympics Team Lazio.

Premio especial para Roma Fútbol femenino, campeona italiana 2022/2023 que no estuvo presente por 
compromisos deportivos del equipo y que será entregado después.

«Estamos orgullosos de haber dado continuidad al evento también este año – afirma el Presidente del Pana-
thlon International Club de Roma Walter Borghino – considerando que es el orgullo de nuestro club. Hemos 
recibido gran atención de administraciones públicas locales tanto políticas como deportivas, por este premio 
que ahora representa un punto de referencia para la misma ciudad de Roma.

En un lugar fantástico y de tradición histórica, esta noche premiamos a tres personalidades de gran perfil 
deportivo y humano, que dan continuidad a las más de 100 mujeres que las precedieron de la primera edición 
de 1990”.

«Banco Bpm apoyó con mucho entusiasmo esta iniciativa, que recuerda los valores de nuestro Grupo y está 
en línea con nuestra Estrategia de Personas que tiene entre sus principales objetivos la valorización del talen-
to femenino”, comentó Luca Mazzini, Jefe de la Gerencia Territorial Centro Sur del Banco Bpm.

Premiadas tres mujeres que son ejemplo en el deporte
Una campeona del mundo, árbitra y entrenadora
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Los regatistas italianos Elena Berta, Giulio Calabrò, Bianca Caruso y Giacomo Ferrari, protagonistas de los 
Juegos Olímpicos de Tokio 2020, se reunieron con más de 150 estudiantes con motivo de la edición dedicada 
a la vela de la “Pianeta Olimpia: los valores del deporte contados por los campeones “, el evento organizado 
por el Panathlon Club Junior Roma para promover la ética y la cultura deportiva entre los jóvenes.

En el largo debate que tuvo lugar en el Polideportivo “Artiglio” se abordaron numerosos temas, entre ellos 
el respeto al medio ambiente y al ecosistema marino, la lucha contra el dopaje, la importancia de conciliar la 
carrera deportiva y universitaria y el papel del deporte como herramienta de inclusión social.

A la reunión, moderada por el presidente del Club Lorenzo D’Ilario, asistieron también el consejero de la 
Asamblea Capitolina, Giorgio Trabucco, el vicepresidente de la Federación Italiana de Vela, Giuseppe D’Ami-
co, el vicepresidente de la Marina Italiana Liga, Luciano Magnanelli, y la representante territorial de la Direc-
ción Escolar Regional del Lacio, Adele Rocchetti. 

Tras responder a numerosas preguntas y curiosidades, los cuatro campeones de vela entregaron a todos los 
alumnos la Carta Fair Play del Panathlon Internacional y un certificado de mérito por su compromiso en la 
celebración de la “Semana de la Legalidad” y en los torneos deportivos escolares.

El nutrido grupo de estudiantes presentes en el 
evento con la Carta del Fair Play

Presidente D’Ilario entrega la pancarta a los 
campeones de vela

Campeones de vela se encuentran 
con estudiantes

DISTRITO ITALIA / CLUB JUNIOR ROMA
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PREMIO AL JUEGO LIMPIO EN SANTIAGO DE CHILE
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Tras el gesto que tuvo con su colega dominicana, Erika Lasso fue la más votada para ganarse el premio Fair 
Play en los decimonovenos Juegos Panamericanos Santiago 2023.

Como la atleta viajó a Australia a competir, Francisco Balanta, su compañero de equipo, recibió el trofeo de 
los cinco anillos que entrega Panathlon Chile y el Comité Olímpico de Chile.

Un inédito premio Fair Play de los Juegos Panamericanos se activó en Santiago 2023, dando como ganadora 
a la judoca colombiana Erika Lasso, en reconocimiento a un acto ejemplar de deportividad.

Debido a su participación en una competencia en Australia, Lasso no pudo estar presente para recibir el 
premio en persona. En su lugar, el también judoca Francisco Balanta tuvo el honor de aceptar el trofeo de 
los cinco anillos, de manos del past president de Panathlon Chile, Eduardo Gurovich, y del titular del Comité 
Olímpico de Chile, Miguel Ángel Mujica.

La ceremonia tuvo lugar en el Main Press Center del Parque Estadio Nacional y contó con la presencia de 
destacadas personalidades, incluyendo a Neven Ilic, presidente de Panam Sports; el ministro del Deporte 
de Chile, Jaime Pizarro; el director ejecutivo de Santiago 2023, Harold Mayne-Nicholls, e incluso la mascota 
oficial, Fiu.

La historia detrás del premio Fair Play se relaciona con un gesto conmovedor ocurrido durante los Juegos. 
El 28 de octubre, Erika Lasso se enfrentó a su rival dominicana, Estefanía Soriano. Tras su victoria, la deporti-
sta colombiana mostró un extraordinario acto de solidaridad: al notar que Soriano estaba lesionada, Lasso la 
cargó sobre sus hombros para que recibiera la atención médica necesaria.

Este gesto conmovió tanto a la prensa como al público, y fue merecedor del premio Fair Play en los Juegos.

Los Juegos Panamericanos Santiago 2023 no solo han sido un escenario de competición excepcional, sino 
también un lugar donde se han celebrado los principios de deportividad y camaradería entre los atletas y las 
naciones del continente.

Cargó sobre sus hombros su rival para que 
recibiera la atención médica necesaria 



Después de haber examinado los informes recibi-
dos a través de la convocatoria, la comisión especial 
creada por el Panathlon Club Ferrara ha elegido 
a los ganadores de los Premios Fair Play “Valenti-
no Galeotti” para el año 2023, quinta edición del 
concurso desde que fue dedicado a la memoria del 
ex presidente del Club. Los premios tienen un doble 
valor ya que son el viático de la candidatura a los 
Premios World Fair Play, los prestigiosos premios 
que otorga anualmente el Comité Internacional de 
Juego Limpio (www.fairplayinternational.org).
Veamos en detalle quiénes son los deportistas que 
ganaron los premios en las distintas categorías en 
competición:

El premio por “El Gesto” este año parecía preanun-
ciado dada la extraordinaria demostración de Fair 
Play ofrecida por la espadachina ferraresa Emilia
Rossatti quien, en abril, en la final del campeonato 
italiano de esgrima sub 23, a 17 segundos del final 
decide no aprovechar la lesión que sufre la conten-
diente, la atleta romana Gaia Traditi, y decide dejar 
pasar esos segundos “en vano”, no aprovechando la 
situación para anular el resultado de un partido aún 
abierto que la había visto en desventaja hasta enton-
ces. 

Un gesto de “gastar en vano” que está a la altura de 
la plenitud del alma de la atleta de Ferrara y llena de 
nobleza su espada. Una nobleza que la comisión con-
sideró fruto de un camino de vida deportivo llevado 
a cabo junto con quienes tomaron esa decisión con 
ella, de una mirada, su entrenador Riccardo Schiavina.
La sorpresa, por tanto, en la decisión de recompen-
sarlos conjuntamente, para reiterar la importancia y 
el impacto educativo que el deporte puede ofrecer 
porque “la elección de un joven depende de su incli-
nación, pero también por la suerte de encontrar a un 
gran maestro”. [Rita Levi-Montalcini].

En la categoría “A la Carrera” la elección recayó en 
Alfredo Corallini, ex Premio Diamante del Deporte 
2017, estimado profesor universitario y “alma” del 
U.S.D. ACLI San Luca – San Giorgio, un club deporti-
vo que este año cumple sesenta años y que Corallini 
preside desde 1973 y al que se encargó, entre otras 
cosas, de la inauguración de la instalación deportiva 
de Via del Campo.

En la categoría “PROMOCIÓN” aparece un nombre 
vinculado quizás indirectamente al deporte, pero 
que encontró precisamente en el deporte y en la 
promoción del juego limpio deportivo el camino para 
perpetuar la Memoria, promoviendo un gran evento 
deportivo paralímpico inclusivo “Sport Is Live/Life”, 
instalando un parque de juegos inclusivo dentro de 
una instalación deportiva al aire libre, el Oasis Canoa 
Club Ferrara, y también construye y desarrolla hospi-
tales y escuelas a través de la organización sin fines 
de lucro Afrika Twende. Estas son algunas de las 
iniciativas llevadas a cabo por Vanni Falchetti y toda 
la familia para honrar la memoria de su hijo Fabio, 
aportando vida, entusiasmo y sociabilidad.

La decisión surge de la comisión de combinar las 
categorías tradicionales con un premio a una vida 
dedicada al Fair Play, para recordar el espíritu que 
siempre ha animado la actividad de Natalino Patria, 
hombre de deporte y fútbol, profundamente vincula-
do a SPAL y a todo el mundo del deporte de Ferrara, 
ocupando finalmente el cargo de secretario de la 
Asociación de Atletas Olímpicos Nacionales y Selec-
ción Italiana, abarcando cada rol que lo vio como pro-
tagonista con energía, fuerza vital y gran altruismo.

No golpeó con la espada 
a su oponente herida
Los Premios Juego Limpio “Valentino Galeotti” 2023 asignados a Emilia Rossatti, 
Riccardo Schiavina, Alfredo Corallini y Vanni Falchetti
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El escritor estadounidense John Steinbeck, premio Nobel de literatura en 1962, señala que un prisionero 
nunca debe pensar en el momento final de la liberación, de lo contrario corre el riesgo de romperse la cabeza 
contra la pared, sino que debe concentrarse en el hoy, en el mañana, como máximo en el fútbol. Partido que 
se jugará el fin de semana.

Esta última posibilidad se aplica concretamente en Padua, donde desde hace unos 10 años existe un club 
deportivo para los reclusos de la prisión “Due Palazzi”, llamado “Pallalpiede” (Bola y Cadena), que participa en 
el campeonato de fútbol de tercera categoría de la FIGC.

Pallalpiede, que reúne a más de 30 presos de 10 nacionalidades diferentes, un importante ejemplo de inter-
culturalidad, representa una experiencia única en Italia, con el objetivo de aprovechar la práctica deportiva 
para hacer que la salud mental y la vida vuelvan a florecer, para rehabilitar y recuperar totalmente a jóvenes y 
mayores para recuperar la confianza.

En sí mismos, en los demás y en las instituciones, reintegrándose plenamente a la vida social, una vez cumpli-
do el castigo por los errores cometidos, incluso los más graves.
En este caso, la inclusión social es un hecho real, admirable por su concreción, realizado a través del depor-
te, que no es sólo una actuación física sino también moral, ya que deben respetarse las reglas, incluidas las 
escritas en la conciencia.

En nombre del Fair Play que, etimológicamente, combina la idea de justicia, solidaridad y lealtad (fair) con la 
idea de juego, belleza gestual y espiritual, diversión (play).

Tal como lo enseña el Panathlon, un conocido movimiento internacional reconocido oficialmente por el COI, 
el CONI y el CIP para el fomento de la cultura y la ética del deporte, que, en el marco de la Semana Europea 
del Deporte, quiere dar a Pallalpiede el gran mérito de haber ganado la Copa de Disciplina durante años, así 
como resultados competitivos válidos en el campo.

Para este último, algunos bromistas señalan que Pallalpiede también tiene la desventaja de tener que jugar 
siempre con diez hombres, sin el “líbero...”

¡Viva Pallalpiede, otro buque insignia de Pa-
dua, la ciudad europea del deporte!

“Bola y cadena…pero de cuero

ELZEVIR
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La Fundación está constituida en memoria de Domenico Chiesa, sobre iniciativa de los herederos Antonio, Italo y Maria.
Domenico Chiesa, quien en 1951, además de ser promotor, había redactado un boceto de estatutos del primero Pa-
nathlon club, y quien en el 1961 fue uno de los fundadores del Panathlon Internacional, había expresado en su vida el
deseo, aunque no técnicamente vinculante para los herederos, de destinar una parte de su patrimonio a la asignación
periódica de premios a obras artísticas inspiradas en el deporte, y también, genéricamente las iniciativas y publicacio-
nes culturales finalizadas a los mismos objetivos del Panathlon.
En la constitución de la Fundación, junta a la conspicua contribución de los herederos Chiesa, es necesario recordar
la entusiasta participación del entero movimiento panathlético que, a través de la generosidad de muchos clubes y
aquélla personal de muchos panathletas, ha ofrecido a la Fundación las condiciones necesarias para debutar en el
mundo visual de manera prestigiosa y extraordinaria: la institución de un premio realizado en colaboración con uno
de los organismos más relevantes a nivel mondial, la Bienal de Venecia

El espíritu y los ideales

El Consejo Central del Panathlon Internacional, en fecha 24 de Septiembre 2004,
considerada la necesidad de acrecer el capital de la Fundación y honrar la memoria
de uno de los socios fundadores del Panathlon e inspirador de la misma y también
su primero financiero, deliberó instituir el “Domenico Chiesa Award” para asignar,
con solicitación de los singulos clubes en base a un apropiado reglamento, a uno o
más panathletas o personalidades no socios que vivieron el espíritu panathlético.
En particular, a los que trabajaron para la afirmación del ideal deportivo y que aportaron
una contribución excepcionalmente significativa

Domenico Chiesa Award

A la comprensión y promoción de los valores del Panathlon y de la Fundación a través
de instrumentos culturales inspirados en el deporte.

Al concepto de amistad entre todos panathletas y entre los que obran en la vida deportiva,
gracias también a la asiduidad y a la calidad de su participación en las actividades del Panathlon,

para los socios y no socios, concepto de amistad entre todas las componentes deportivas,
reconociendo en los ideales panathléticos un valor primario para la formación educativa de los jóvenes

A la disponibilidad al servicio, gracias a la actividad prestada en favor del Club
o la generosidad para el Club o el mundo del deporte

Chiesa Italo - P.C. Venezia 20/10/2004
Chiaruttini Paolo - P.C.Venezia 16/12/2004
Pizzetti Martino - P.C.Parma 15/12/2004

Chiesa Italo - offerto Enrico Prandi 20/10/2004
Battistella Bruno  P.C.Vittorio Veneto 27/05/2005

Ferdinandi Pierlugi - P.C.Latina 12/12/2005
Mariotti Gelasio - P.C.Vald.Inf 19/02/2006
Prando Sergio  - P.C.Venezia  12/06/2006
Zichi Massimo - P.C.Latina 06/11/2006

Yves Vaan Auweele - P.C.Brussel 21/11/2006
Viscardo Brunelli -  P.C.Como 01/12/2006

Giampaolo Dallara - P.C. Parma 06/12/2006
Fabio Presca - I Distretto 15/02/2007

Giulio Giuliani - P.C. Brescia 12/06/2007
Avio Vailati Venturi - P.C.Crema 13/06/2007
Luciano Canavese - P.C. Crema 13/06/2007

Sergio Fabrizi - P.C.La Malpensa 19/09/2007
Cesare Vago - P.C. La Malpensa 19/09/2007

Amedeo Marelli - P.C. La Malpensa 19/09/2007
Fernando Petrone - P.C. Latina 10/12/2007

Vittorio Adorni - P.C.Parma 16/01/2008
Dora de Biase-  P.C.Foggia 18/04/2008

Albino Rossi  - P.C.Pavia 12/06/2008 
Giuseppe Zambon - P.C.Venezia 18/12/2008

Maurizio Clerici - P.C.Latina 15/12/2008
Silvio Valdameri  - P.C.Crema 17/12/2008

Enrico Ravasi - P.C.Varese 21/04/2009
Attilio Bravi - P.C.Bra 25/05/2009 

Antonio Spallino - P.C.Como 30/05/2009
Gaio Camporesi offerto Enrico Prandi 21/11/2009

Mons.Mazza - P.C.Parma 15/12/2009
Mario Macalli  - P.C.Crema 22/12/2009

Livio Berruti - Area 3 19/11/2010
Gianni Marchiol - P.C.Udine N.T. 11/12/2010 

Vic De Donder - PC Brussels 28/01/2018
Buzzella Mario - PC Crema 28/02/2018

Balzarini Adriana - Distretto Italia 16/06/2018
Guccione Alù Gabriele - PC Palermo 09/11/2018

Di Pietro Giovanni - PC Latina 27/10/2018
Speroni Carlo - PC La Malpensa 13/11/2018

Dainese Giorgio - Area 05 26/10/2019
Bambozzi Gianni - Area 05 26/10/2019
Marini Gervasio - PC Latina  9/12/2019

Pecci Claudio - PC Como 12/12/2019
Lucchesini Giorgio - PC Altavaldelsa 16/12/2019

Facchi Gianfranco - PC Crema  18/12/2019
Marani Matteo - PC Milano  28/01/2020

Ginetto Luca  - Venezia 21/10/2020
Porcaro Angelo - Pavia 06/05/2021

Landi Stefano - Reggio Emilia 10/05/2021
Albanesi Aldo  - La Malpensa 25/05/2021

Dusi Ottavio  - Brescia 21/06/2021
Muzio Ugo  - Biella 23/10/2021

Beneacquista Lucio-  Latina 25/09/2021
Migone Giorgio - Genova Lev  11/03/2022
Romaneschi Sergio  - Lugano 16/06/2022

Pintus Patrizio - Como 16/06/2022
Sandro Giovanelli - Rieti 26/06/2022
Grassia Filippo - Milano 29/06/2022

Aschedamini Massimiliano - Crema  29/06/2022
Bernardinello Giovanni - La Malpensa 19/09/2022

Riguzzi Gianluca - Rimini  28/10/2022
Regione Piemonte - Area 03 01/10/2022

Stefano Baldini - Reggio Emilia 15/12/2022
De Angelis Mauro - Terni 17/12/2022

Mauro Miele - La Malpensa 21/03/2023
Luciano Manelli - Brescia 22/05/2023
Adone Agostini - Venezia 02/06/2023

Mario Mangiarotti -  P.C.Bergamo 16/12/2010
Mario Sogno   P.C.Biella 24/09/2011

Mariuccia Lombardini - P.C.Reggio E. 19/11/2011
Bernardino Morsani - P.C.Rieti 25/11/2011
Roberto Ghiretti - P.C.Parma 15/12/2011

Fondazione Lanza P.C.Udine N.T. 17/12/2011
Giuseppe Molteni - P.C. Varese 17/04/2012

Enrico Prandi Area 5 11/12/2012
Sergio Allegrini - P.C.Udine N.T. 17/12/2012

Piccolo Gruppo Evolution - Polisp. Orgnano A.D.  
P.C.Udine N.T.  17/12/2012

Don Davide Larice - P.C.Udine N.T. 17/12/2012
Maurizio Monego -  Area 1 31/10/2013

Henrique Nicolini - Area 1 Area 2 31/10/2013
Together onlus - P.C. Udine NT 30/11/2013
Enzo Cainero -  P.C. Udine NT 30/11/2013
Giuseppenicola Tota - Area 5 11/06/2014

Renata Soliani - P.C. Como 12/06/2014
Geo Balmelli - P.C. Lugano 12/06/2014

Baldassare Agnelli  - P.C. Bergamo 30/10/2014
Sergio Campana - P.C. Bassano 09/12/2014
Fabiano Gerevini  - P.C. Crema 13/11/2015

Dionigi Dionigio - Area 5 06/12/2015
Bruno Grandi - P.C. Forli 22/01/2016
Mara Pagella - P.C. Pavia 18/02/2016

Giancaspro Antonio - P.C. Molfetta 26/11/2016
Oreste Perri  - Area 02  26/11/2016

Gianduia Giuseppe - P.C. La Malpensa 13/12/2016
Giovannni Ghezzi - P.C. Crema 14/12/2016

Roberto Peretti - P.C. Genova levante 26/01/2017
Magi Carlo Alberto - Distretto Ita  31/03/2017

Mantegazza Geo - PC Lugano  20/04/2017
Palmieri Caterina - PC Varese 16/05/2017

Paul De Broe - PC Brussels 28/01/2018
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